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BOLSONARO CONDENA 
ALIANÇAS DE PL E PT NAS 

ELEIÇÕES MUNICIPAIS

O ex-presidente Jair Bolsonaro condena as alianças firmadas entre seu partido e legendas de 
esquerda em alguns municípios visando as eleições deste ano. Bolsonaro afirmou que essas 

coligações contrariam os princípios do grupo político e precisam deixar de existir
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MÃE E PADRASTO 
PRESOS POR 
TORTURAR 

CRIANÇA 
CHAPADÃO DO CÉU

A Polícia Civil de Chapadão do Céu prendeu 
um casal sob acusação de tortura contra uma 

criança de 9 anos. Segundo relatos, a mãe 
e o padrasto teriam torturado a criança e as 

agressões foram percebidas pelos professores 
da escola onde a criança estuda 
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TRE começa a 
distribuir urnas 
eletrônicas para 

as zonas eleitorais 
em Goiás

A partir desta segunda-feira (5), 
as urnas eletrônicas e monitores, 

que ficam armazenadas na capital, 
começarão a ser distribuídas para as 

92 zonas eleitorais do estado de Goiás. 
Ao todo serão 16.785 urnas a serem 

encaminhadas Página 6

GOIÁS IMPULSIONA 
CRIAÇÃO DA 

CERTIFICAÇÃO 
DIGITAL DE 
PRODUTOS 
AGRÍCOLAS

Referência em tecnologia para aplicação 
na agropecuária, o Estado de Goiás está 
se preparando para ocupar uma posição 
de vanguarda na produção de alimentos 
com certificação digital que vai garantir a 
identificação de qualidade nutricional e a 

origem de produtos agrícolas comercializados 
no Estado Página 3

Lula se anima 
com desempenho 
do PT no “coração 
do agronegócio”

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva manifestou a auxiliares estar 

animado com o desempenho do PT 
em pesquisas eleitorais no “coração do 

agro” — principalmente em Goiânia 
e Cuiabá. Nessas duas capitais, o ex-

presidente Jair Bolsonaro (PL) recebeu, 
no segundo turno eleições de 2022, 

65% e 61% dos votos, respectivamente 
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Quarta maior cidade de Goiás, decima na região Centro-Oeste e a centésima trigésima do Brasil, Rio Verde celebra, neste 5 de agosto,  
176 anos de emancipação política ocupando o quarto lugar no ranking de maior PIB do país, dentre as 100 cidades mais ricas do Brasil 

 Página 2

176 ANOS DE HISTÓRIA
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Rio Verde celebra 176 anos nesta 
segunda, 5 de agosto 

REDAÇÃO

Ocupando o quarto lugar no 
ranking de cidades mais popu-
losas do Estado de Goiás com 
225.696 pessoas, conforme da-
dos do Censo de 2022, sendo a 
decima na região Centro-Oeste 
e a centésima trigésima sexta 
colocação no Brasil, o municí-
pio de Rio Verde, no sudoeste 
goiano, completa nesta se-
gunda-feira (05), 176 anos de 
emancipação política. 

Com os olhos do Brasil e 
do mundo voltados para Rio 
Verde, por conta do número 
expressivo de produção e de 
exportações de grãos, dados 
de uma pesquisa do Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária 
(Mapa), aponta que o municí-
pio também ocupa o 4° lugar 
no ranking de maior PIB do 
país, dentre as 100 cidades bra-
sileiras mais ricas. 

Para celebrar tantas con-
quistas ao longo de todos esses 
anos, a prefeitura municipal 

preparou uma série de eventos 
culturais, musicais, esportivos 
e tradicionais para a comu-
nidade que diariamente tem 
trabalhado para impulsionar 
o desenvolvimento da cidade. 
Dentre os destaques da pro-
gramação está o show da dupla 
sertaneja Israel & Rodolfo, que 
aconteceu na noite do dia 04 de 
agosto no Complexo Esportivo 
Veneza. 

Agenda de festividades
Nesta segunda-feira, 5 de 

agosto às 05h, foi realizada a Al-
vorada na Praça 5 de Agosto. Na 
sequência às 10h, acontece um 
encontro de Som Automotivo 
no Autódromo e para encerrar, 
às 21h show gospel com Isaías 
Saad no Complexo Esportivo 
Bairro Veneza.

10 de agosto 
14h: Encontro de Carros An-

tigos no Espelho D’água.
20h: Show da banda Rivotril.
7h: Final Amador Série A no 

Módulo Esportivo.

11 de agosto
Carros Antigos: Evento es-

pecial comemorando o Dia dos 
Pais.

17 de agosto 
Motocross: Corridas emo-

cionantes na pista de Moto-

cross.

18 de agosto
07h: Corre Rio Verde 6km 

começando no Espelho D’água.
09h: Final de Motocross.

25 de agosto
Desafio MTB: No estaciona-

mento do Teatro Lauro Martins.

30-31 de agosto
Vôlei e Futevôlei: Competi-

ções empolgantes.
Festa do Leite em Ouroana: 

22h (30/08): Show de Di Paulo 
& Paulino; 22h (31/08): Show 
de Marcos Paulo & Marcelo; 
00h: Show de Carreiro & Capa-
taz.

1º de setembro
13h30: Xadrez no Teatro 

Lauro Martins.
09h: Truco Competição na 

Quadra Bairro Popular.

6-8 de setembro
Festa da Melancia na La-

goa do Bauzinho: 22h (06/09): 
Show de César & Paulinho; 21h 
(07/09): Show de Paraná; 23h 
(07/09): Show de Nando More-
no; 10h (08/09): Evento Auto-
motivo.

Mês de agosto será repleto de festividades para celebrar as conquistas 
do município em seus 176 anos de emancipação política — Foto: 

Reprodução.

Mês será repleto de 
festividades para 
celebrar as conquistas 
do município, dentre 
as programações está 
a exposição de carros 
antigos; desafio MTB; 
campeonato de Xadrez

Etapa do Campeonato Brasileiro de
Velocidade na Terra é realizada em Rio Verde

REDAÇÃO

Como parte da programa-
ção de aniversario, Rio Verde 
foi palco da segunda etapa do 
Campeonato Brasileiro de Ve-
locidade na Terra – VNT Brasil, 
o evento foi realizado no Autó-
dromo Acelera Rio Verde. 

O início da competição 
aconteceu no mês de maio na 
cidade de Campo Verde, Mato 
Grosso. Em Rio Verde, as ativi-

dades começaram no dia 1º de 
agosto, com treinos livres, as 
baterias finais foram realizadas 
na sexta-feira (02) e no sábado, 
3 de agosto.

A pista do município, conta 
com 1.700 metros de extensão, 
foi especialmente projetada 
para oferecer desafios aos com-
petidores, com retas de 12 me-
tros de largura e quatro curvas 
amplas, variando entre 3 e 9 
graus de inclinação. As com-
petições foram transmitidas ao 
vivo site oficial (www.vntbrasil.
com.br) e pelo canal no YouTu-
be VNT Brasil. Rio Verde sediou a segunda etapa do Campeonato Brasileiro de Velocidade na Terra — Foto: Reprodução.

Todas as competições 
foram transmitidas ao vivo 
no site oficial da VNT Brasil

Hospital Dr. Serafim de Carvalho de Jataí 
renova selo de qualidade IHAC 

REDAÇÃO

O Hospital Estadual de Jataí 
Dr. Serafim de Carvalho (HEJ) 
renovou o selo de qualidade 
IHAC (Iniciativa Hospital Ami-
go da Criança). A ação reafirma 
o compromisso com a excelên-
cia no atendimento materno-
-infantil. Esse selo é concedido 

pelo Ministério da Saúde (MS) 
aos hospitais que cumprem os 
10 passos para o sucesso do 
aleitamento materno, institu-
ídos pelo Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef) 
e pela Organização Mundial de 
Saúde (OMS).

Além de apoiar o aleitamen-
to materno, essa iniciativa visa 
promover práticas de parto 
humanizado e acolhedor. Até 
o momento, mais de 20 mil 
hospitais já são certificados em 
todo o mundo, desses, 317 são 
do Brasil. De acordo com dados 
da OMS, Goiás conta com ape-

nas 16 unidades.
Pedro Vinícius Leite de Sou-

sa, diretor-técnico do HEJ, des-
taca que o selo reflete o com-
promisso com a qualidade e 
segurança nos atendimentos e 
avaliações. “Essa certificação 
não só eleva a confiança da 
comunidade nos serviços pres-
tados pelo HEJ, mas também 
assegura que a unidade está 
alinhada com as melhores prá-
ticas internacionais de cuidado 
materno-infantil”.

Conforme a gerente de en-
fermagem do hospital, Meiriel-
len de Souza, os colaboradores 

passaram e continuam a passar 
por treinamentos regulares e 
específicos para conquistar a 
certificação. “Esses treinamen-
tos incluem técnicas de ama-
mentação, apoio emocional 
às mães e atualização sobre 
as melhores práticas de aten-
dimento. A frequência desses 
treinamentos é contínua, ga-
rantindo que a equipe esteja 
sempre preparada e atualiza-
da”, explica Meiriellen.

Maria da Conceição Gomes, 
supervisora de enfermagem 
e pediatria do HEJ, frisa que a 
certificação IHAC tem um tem-

po de validade que exige um 
esforço incessante para manter 
os padrões. “O processo de re-
novação é rigoroso e periódico, 
para assegurar que continue-
mos a oferecer um atendimen-
to de alta qualidade”, finaliza.

Dez Passos para o Sucesso 
no Aleitamento Materno

• Ter uma norma escri-
ta sobre aleitamento materno, 
que deve ser rotineiramente 
transmitida a toda a equipe do 
serviço.

• Treinar toda a equipe, 
capacitando-a para implemen-
tar essa norma.

Dados da OMS apontam 
que Goiás conta com 16 
unidades com esse selo de 
excelência no atendimento 
materno-infantil
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 

Departamento comercial / 
redação
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Fapeg impulsiona criação da certificação digital 
de produtos agrícolas

REDAÇÃO

Referência em tecnologia 
para aplicação na agropecuá-
ria, o Estado de Goiás está se 
preparando para ocupar uma 
posição de vanguarda na pro-
dução de alimentos. Pesqui-
sadores estão desenvolvendo 
tecnologia de modelagem para 
a criação da certificação digital 
que vai garantir a identificação 
de qualidade nutricional e a 
origem de produtos agrícolas 
comercializados em Goiás com 
o uso da técnica de Espectros-
copia do Infravermelho Próxi-
mo (NIR).

A tecnologia vai trazer ino-
vação e eficiência para os pro-
cessos agrícolas e criar uma 
espécie de “impressão digital” 
dos produtos.

O projeto, que começou a 
ser desenvolvido há três anos 
e deve ser concluído em 2025, 
promete um impacto significa-
tivo não apenas na segurança e 
qualidade dos alimentos pro-
duzidos em Goiás, mas tam-
bém na economia regional e no 
avanço da pesquisa e educação 
agrícola.

A proposta é desenvolver 

uma tecnologia não destrutiva, 
sem uso de reagentes químicos 
e em tempo real, para avaliar a 
qualidade dos alimentos pro-
duzidos no estado. Os métodos 
tradicionais para avaliar a qua-
lidade de produtos agrícolas 
são demorados, com destrui-
ção das amostras e uso de rea-
gentes químicos.

Num primeiro momento, 
a metodologia da identidade 
digital está sendo elaborada 
para tomate de mesa devido à 
sua relevância econômica para 
Goiás, mas poderá ser aplicada 
em outras culturas trazendo 
grande benefício ao agrone-
gócio em pequenos espaços, 
servindo de boas práticas de 
produção, comercialização e 
gestão em hortaliças produzi-
das em solo goiano.

A metodologia, precisa e 
eficiente, vai avaliar aspectos 
como doçura, acidez, teor de 
antioxidantes, tempo de prate-
leira e rastreabilidade dos pro-
dutos.

Fomento da Fapeg
O papel da pesquisa é fun-

damental nesse processo de 
desenvolvimento da identida-
de digital. A Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado de 
Goiás (Fapeg) está investindo 
um total de R$ 308 mil no pro-
jeto (R$ 200 mil para material 
de consumo e R$ 108 mil para 
bolsa de estudo de Desenvolvi-
mento Tecnológico e Inovação 

– DTI-B).
O professor Luis Carlos 

Cunha Junior, da Universidade 
Federal de Goiás (UFG), está na 
coordenação-geral do projeto e 
conta com a parceria da profes-
sora Abadia dos Reis do Nasci-
mento, especialista em tomati-
cultura, também da UFG.

A tecnologia está sendo de-
senvolvida em parceria com o 
professor Gustavo Henrique 
de Almeida Teixeira, atualmen-
te professor na University of 
Idaho, USA. Tem ainda como 
instituições colaboradoras: 
Instituto Federal Goiano (IF 
Goiano); Universidade Esta-
dual Paulista Júlio de Mesqui-
ta Filho; Agência Goiana de 
Assistência Técnica, Extensão 
Rural e Pesquisa Agropecuária 
(Emater); Universidade Federal 
de Uberlândia; Empresa Brasi-
leira de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa Hortaliças); e Escola 
Superior de Agricultura Luiz de 
Queiroz (Esalq/USP).

Benefícios
Para os produtores, a tecno-

logia proposta permitirá deter-
minar o momento ideal de co-
lheita dos produtos agrícolas, 
garantindo maior resistência 
ao transporte, prolongando o 
tempo de comercialização e, 
consequentemente, oferecen-
do produtos de melhor quali-
dade ao consumidor e melho-
res rendas.

Para o consumidor, a clas-

sificação dos produtos com 
base em critérios como teor 
de licopeno ou doçura pro-
porcionará uma escolha mais 
assertiva, permitindo que es-
colham produtos que aten-
dam às suas preferências 
individuais e necessidades 
nutricionais, promovendo 
uma relação mais confiável e 
consciente entre produtores, 
comerciantes e consumido-
res.

O professor Luis Carlos 
Cunha Junior explica que a 

tecnologia pode ser funda-
mental na criação da primeira 
identidade digital de certifica-
ção de qualidade e origem dos 
produtos agrícolas, demons-
trando de forma transparen-
te informações importantes 
para os consumidores.

“Isso não só agregará valor 
aos produtos do agronegócio 
regional, mas também abrirá 
portas para alcançar novos 
mercados e fortalecer a eco-
nomia local”.

Metodologia da identidade digital está sendo elaborada para tomate de 
mesa - Foto: Fapeg.

Tecnologia vai trazer 
inovação e eficiência para 
os processos agrícolas 
e criar uma espécie de 
“impressão digital” dos 
produtos.

Mãe e Padrasto presos por torturar Criança em 
Chapadão do Céu

REDAÇÃO

Na tarde desta sexta-feira (2) 
a Polícia Civil de Chapadão do 
Céu prendeu o casal M.F.M, de 
24 anos, e R.M.S, de 25 anos, 
sob acusação de tortura contra 
uma criança de 9 anos. Segun-
do relatos, a mãe e o padrasto 
teriam torturado a criança na 
última quinta-feira (01/08) 
como forma de castigo.

As agressões foram per-
cebidas pelos professores da 
escola onde a criança estuda, 
que prontamente acionaram a 
Polícia Civil. Os policiais, em 
resposta rápida, conduziram o 
casal até a autoridade policial 
para prestar esclarecimentos e 
tomar as devidas providências 
legais.

O caso gerou grande como-
ção na comunidade escolar e 
entre os moradores de Chapa-
dão do Céu. A polícia destacou 
a importância da denúncia fei-
ta pelos professores, que possi-
bilitou a intervenção imediata 
e a proteção da criança.

Se condenados o dois po-
dem pegar até 8 anos de re-
clusão pelo crime de tortura. A 
Polícia Civil segue investigando 
o caso para garantir que todas 
as circunstâncias sejam devi-
damente esclarecidas e os res-
ponsáveis punidos conforme a 
lei.

Este incidente ressalta a im-
portância da vigilância e da de-
núncia de casos de maus-tratos 
e violência contra crianças. A 
Polícia Civil reforça seu com-
promisso com a proteção dos 
direitos das crianças e a aplica-
ção rigorosa da justiça.

Casal foi detido após 
professores denunciarem 
agressões contra menino 
de 9 anos

Mãe e Padrasto foram presos por torturar Criança em Chapadão do Céu — Foto: Reprodução.
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Caiado reforça a harmonia entre 
poderes, em posse de desembargadores

REDAÇÃO

O governador Ronaldo Caia-
do destacou a importância da 
harmonia entre os poderes, 
para que um governo seja efi-
ciente. Ele fez a declaração du-
rante Sessão Solene de Posse 
da desembargadora Sirlei Mar-
tins da Costa e do desembarga-
dor Fernando Ribeiro Monte-
fusco, no Tribunal de Justiça de 
Goiás (TJGO), nesta sexta-feira 
(02/08).

“A convivência harmoniosa 
melhora a qualidade de vida 
do povo e é esse o papel que os 
nossos novos desembargado-
res vão desempenhar frente à 
sociedade, levando justiça para 
a população e estabilizando o 
processo democrático de Goi-
ás”, ressaltou Caiado.

Posses
A juíza substituta em se-

gundo grau Sirlei Martins é a 
primeira desembargadora do 
TJGO. Ela foi selecionada por 
critério de merecimento, de-
pois da resolução do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
em 2023, que visa promover a 
igualdade de gênero nos tribu-
nais de todo o país. Com a pos-
se de Sirlei, desde que o órgão 
foi criado, há 150 anos, somen-
te sete desembargadoras foram 
promovidas por merecimento.

“Nós vivemos um momento 
em que temos que nos atentar 
para a diversidade e trazê-la 
para os espaços de poder, com 
mais mulheres. Pensando nis-
so, o CNJ adotou essa medida 
que obriga os tribunais a al-
ternarem as listas, sendo que 
uma seja composta apenas por 
mulheres, possibilitando que 
tenhamos uma maior partici-
pação feminina”, ressaltou a de-
sembargadora.

O juiz Fernando Montefus-
co, da 2ª Turma Recursal dos 

Juizados Especiais da Comar-
ca de Goiânia, foi promovido 
a desembargador pelo critério 
de antiguidade. Ele vai ocupar 
a vaga aberta com a aposenta-
doria do desembargador Jairo 
Ferreira Júnior, e se tornará 
membro da 6ª Câmara Cível.

“Me sinto honrado por al-
cançar o mais alto cargo desta 
Corte de Justiça, que marca o 
início do meu novo ciclo pro-

fissional. Há 31 anos desempe-
nho uma carreira dedicada à 
judicatura e, em cada uma das 
decisões já tomadas, as partes, 
mesmo vencidas, sentiram e 
aceitaram a mão firme, leve e 
justa da Justiça”, celebrou Mon-
tefusco.

Durante a cerimônia, o 
presidente da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil – Seccional 
Goiás (OAB-GO), Rafael Lara, 

afirmou estar convicto de que 
a trajetória dos empossados no 
TJGO é imparcial e dedicada 
à Justiça, além de manterem o 
compromisso com o estado de-
mocrático de direito.

“Desejo que os desembarga-
dores empossados continuem 
sensíveis às causas e demandas 
da advocacia”, enfatizou Rafael 
Lara.

Tomaram posse como desembargadores, a juíza Sirlei Martins, e o juiz Fernando Montefusco - Foto: Júnior 
Guimarães.

Tomaram posse como 
desembargadores, a juíza 
Sirlei Martins, e o juiz 
Fernando Montefusco 
(Foto: Júnior Guimarães)

Brasil se aproxima de 5 mil
mortes por dengue em 2024

REDAÇÃO

O Brasil se aproxima da mar-
ca de 5 mil mortes provocadas 
pela dengue em 2024. De acor-
do com a última atualização do 
Painel de Monitoramento de 
Arboviroses, o país contabiliza 
4.961 óbitos confirmados pela 
doença. Há ainda 2.161 mortes 
em investigação. 

Ao longo de todo o ano, fo-

ram notificados 6.437.241 casos 
prováveis de dengue em todo o 
país, o que leva a uma taxa de 
letalidade de 0,08. O coeficien-
te da doença no Brasil, neste 
momento, é de 3.170,1 casos 
para cada 100 mil habitantes. 

A maioria dos casos foi iden-
tificado na faixa etária dos 20 
aos 29 anos, seguida pela de 30 
a 39 anos, pela de 40 a 49 anos e 
pela de 50 a 59 anos. Já os gru-
pos menos afetados pela doen-
ça são os menores de 1 ano, os 
com 80 anos ou mais e as crian-
ças de 1 a 4 anos. 

Entre os estados, São Pau-
lo é o que tem mais casos de 

dengue em números absolutos, 
com um total de 2.062.418 ca-
sos em 2024. Em seguida estão 
Minas Gerais (1.696.518 casos), 
Paraná (643.700 casos) e Santa 
Catarina (363.117). 

Quando se leva em consi-
deração o coeficiente de inci-
dência da doença, o Distrito 
Federal aparece em primeiro 
lugar, com 9.739,1 casos para 
cada grupo de 100 mil habitan-
tes, seguido por Minas Gerais 
(8.260,1 casos por 100 mil ha-
bitantes), Paraná (5.625,2 casos 
por 100 mil habitantes) e Santa 
Catarina (4.771,8 casos por 100 
mil habitantes).

Ao longo de todo o ano, foram notificados 6.437.241 casos prováveis de 
dengue em todo o país – Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Há ainda 2.161 óbitos em 
investigação

Dia dos Pais deve elevar em
20% faturamento de bares e restaurantes

REDAÇÃO

Cerca de 79% dos estabeleci-
mentos do setor de bares e res-
taurantes esperam faturar mais 
com as vendas no Dia dos Pais 
em comparação a igual data do 
ano passado. Para 65% deles, o 
aumento poderá ser de até 20%. 
É o que revela pesquisa feita en-
tre os dias 22 e 29 de julho com 
2.005 empresários de todo o 
país pela Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes (Abra-
sel).

Setenta e oito por cento dos 
empreendimentos pretendem 

abrir no Dia dos Pais. A sonda-
gem aponta também que, em 
relação a um domingo comum, 
57% dos empresários preveem 
aumento de até 20% nas vendas. 
Do total de consultados, 7% afir-
maram esperar expansão entre 
21% e 30%, enquanto outros 7% 
mostraram-se mais otimistas, 
prevendo crescimento no fatu-
ramento superior a 30%.

Falando à Agência Brasil, o 
responsável por conteúdo da 
Abrasel, José Eduardo Camargo, 
disse que, apesar da expectativa 
de aumento de vendas, 60% das 
empresas operaram sem lucro 
agora em junho, englobando 
36% que se mantiveram equi-
libradas e 24% que registraram 
prejuízo.

Em julho, esse número de 
estabelecimentos no prejuízo 
caiu para 24%. No total, 40% das 

empresas estão com dívidas em 
atraso. “É um quarto do setor 
que não está conseguindo tra-
balhar com resultado positivo. 
Isso é bem preocupante porque 
está se tornando crônico, muito 
em função de dívidas, principal-
mente”, observou Camargo.

Dívidas
A percepção de movimento 

é que está normal, disse. ”Não 
está havendo queda no movi-
mento. As empresas é que estão 
com dificuldade para pagar dí-
vidas atrasadas, por exemplo, o 
que afeta o resultado, mas não o 
faturamento”.

Da mesma maneira que 
ocorreu no Dia das Mães, Dia 
dos Namorados e no carnaval, 
as empresas aproveitam para 
retomar fôlego e, embora a data, 
historicamente, não seja tão po-

tente como as demais, Camargo 
assegurou que “o pessoal está 
apostando bastante este ano”.

Entre as empresas endivida-
das, 73% devem impostos fede-
rais, 47% devem impostos es-
taduais, 36% têm empréstimos 
bancários em atraso, 29% têm 
débitos com serviços públicos 
como água, luz, gás e telefone, 
29% devem encargos trabalhis-
tas e previdenciários, 27% estão 
em atraso com taxas munici-
pais, 22% devem a fornecedores 
de insumos como alimentos e 
bebidas, 20% têm débitos de 
aluguel, 11% devem a fornece-
dores de equipamentos e ser-
viços e 6% estão em atraso com 
pagamentos a empregados.

Para enfrentar essas dificul-
dades, a Abrasel está estimu-
lando as empresas a aderirem 
ao novo Programa Emergen-

cial para Retomada do Setor de 
Eventos (Perse), restabelecido 
em 22 de maio deste ano pela 
Lei 14.859/2024, embora com 
limitações, cujo prazo se en-
cerra no final desta sexta-feira 
(2), mesmo para empresas com 
restrições devido a dívidas em 
atraso. O programa oferece be-
nefícios fiscais aos 

As empresas filiadas à Abra-
sel totalizam 1,4 milhão de 
negócios, envolvendo bares, 
restaurantes, lanchonetes, pa-
darias com revenda, empresas 
que só fazem delivery, cafés e 
bistrôs. José Eduardo Camargo 
estimou que o setor de bares e 
restaurantes talvez seja o único 
que está em todos os municí-
pios do país, mesmo os me-
nores. “Tem uma capilaridade 
muito grande”, finalizou.

Empresas têm dificuldades 
para pagar dívidas
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O Governo de Goiás 
acelera os investimentos 
e trabalha para melhorar 
o TRANSPORTE PÚBLICO

6 anos
SEM AUMENTO
DA PASSAGEM

R$ 1,7 bilhão
em investimentos

1.200 NOVOS ÔNIBUS
com ar-condicionado 

e suspensão pneumática, 
sendo 150 elétricos.

MAIS DE 
6 MIL CÂMERAS 
DE SEGURANÇA

nos terminais, estações 
e ônibus.

REFORMA DE TODOS
OS TERMINAIS

E ESTAÇÕES DO
 EIXO ANHANGUERA.

BILHETE ÚNICO E MEIA
TARIFA PARA QUASE

170 MIL PESSOAS
 DIARIAMENTE.

Benefício tarifário:

EUA se preparam para eventualidades

Patrick de Noronha

Os Estados Unidos estão 
tomando medidas para se pre-
parar para qualquer eventua-
lidade, em meio a crescentes 
tensões globais. Esta prepara-
ção inclui uma série de estra-
tégias e ações preventivas para 
lidar com possíveis crises in-
ternacionais. A situação atual 
tem levado a um aumento das 
preocupações entre os países 
do G7, que recentemente ex-
pressaram sua forte inquieta-
ção em relação aos desenvol-
vimentos recentes.

As tensões globais têm au-
mentado devido a vários fa-

tores, incluindo conflitos re-
gionais, disputas comerciais 
e a instabilidade política em 
várias partes do mundo. Os Es-
tados Unidos, como uma das 
principais potências mundiais, 
estão adotando uma postura 
proativa para garantir que es-
tejam prontos para responder 
a qualquer situação que possa 
surgir. Esta abordagem inclui a 
mobilização de recursos mili-
tares, econômicos e diplomá-
ticos.

Os países do G7, que in-
cluem Canadá, França, Alema-
nha, Itália, Japão, Reino Unido 
e Estados Unidos, têm moni-
torado de perto a situação e 
expressaram sua forte preocu-
pação com os recentes acon-
tecimentos. Em uma decla-
ração conjunta, os líderes do 
G7 enfatizaram a importância 
da cooperação internacional e 
da diplomacia para resolver as 
tensões e evitar escaladas que 
possam levar a conflitos maio-

res.
Entre as medidas adotadas 

pelos Estados Unidos estão o 
reforço das alianças com pa-
íses aliados, a intensificação 
das atividades de inteligência 
e vigilância, e a preparação de 
forças militares para uma rápi-
da mobilização, se necessário. 
Além disso, os Estados Unidos 
estão trabalhando em estreita 
colaboração com organiza-
ções internacionais para co-
ordenar respostas e garantir a 
estabilidade global.

A situação atual destaca a 
importância da cooperação in-
ternacional e do diálogo contí-
nuo entre as nações. Os países 
do G7 continuam a defender a 
necessidade de soluções pa-
cíficas e diplomáticas para os 
problemas globais. A comuni-
dade internacional está sendo 
chamada a unir esforços para 
enfrentar os desafios e garantir 
um futuro mais seguro e está-
vel para todos.

Canadá, França, Alemanha, 
Itália, Japão, Reino Unido e 
Estados Unidos monitoram 
de perto situação no 
Oriente Médio. Ações 
preventivas avaliam crises 
internacionais

Americanos expressam preocupação com recentes acontecimentos: 
declaração conjunta com G7

Djokovic conquista ouro olímpico
Patrick de Noronha

Novak Djokovic, aos 37 
anos, finalmente alcançou a 
tão almejada medalha de ouro 
olímpica ao vencer Carlos Al-
caraz na final de tênis dos Jo-
gos Olímpicos de Paris 2024. 
Em uma partida disputada 
na quadra central do comple-
xo de Roland Garros, o sérvio 

derrotou o espanhol por 2 sets 
a 0, com parciais de 7/6 (7/3) e 
7/6 (7/2), em um embate que 
durou 2 horas e 50 minutos.

Com essa vitória, Djokovic 
não só completou sua cole-
ção de grandes títulos, mas 
também se igualou a Andre 
Agassi ao conquistar o chama-
do “Career Super Slam”. Esse 
feito é alcançado quando um 

tenista vence os quatro tor-
neios de Grand Slam, a Copa 
Davis, o ATP Finals e a meda-
lha de ouro olímpica. Antes de 
Djokovic, apenas Agassi havia 
atingido essa marca.

Com essa vitória, Djokovic 
não só completou sua cole-
ção de grandes títulos, mas 
também se igualou a Andre 
Agassi ao conquistar o chama-

do “Career Super Slam”. Esse 
feito é alcançado quando um 
tenista vence os quatro tor-
neios de Grand Slam, a Copa 
Davis, o ATP Finals e a meda-
lha de ouro olímpica. Antes de 
Djokovic, apenas Agassi havia 
atingido essa marca.

A trajetória de Djokovic nas 
Olimpíadas foi marcada por 
decepções anteriores. Ele ha-

via conquistado apenas um 
bronze em Pequim 2008 e não 
conseguiu repetir o feito nas 
edições seguintes: perdeu o 
bronze para Juan Martín del 
Potro em Londres 2012, foi 
eliminado na estreia no Rio 
2016 pelo mesmo argentino e 
perdeu a disputa pela meda-
lha em Tóquio 2021 para Pablo 
Carreño Busta.
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TJGO empossa Sirlei 
Martins e Fernando 
Montefusco como novos 
desembargadores

TRE começa a distribuir
urnas eletrônicas para as
zonas eleitorais em Goiás

Redação

O presidente do Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás 
(TJGO), desembargador Carlos 
França, conduziu, sexta-feira 
(2), a solenidade de posse de 
dois novos desembargado-
res: Sirlei Martins e Fernando 
Montefusco. A sessão solene 
foi realizada no Plenário De-
sembargador Homero Sabino 
de Freitas, no Palácio da Justi-
ça Desembargador Clenon de 
Barros Loyola, sede do TJGO.

O chefe do Poder Judiciário 
estadual, desembargador Car-
los França, saudou os novos 
desembargadores, ressaltando 
que o TJGO, que é duplo Selo 
Diamante, continuará crescen-
do com a atuação de dois gran-

des magistrados, que têm mais 
de 30 anos, cada um, dedicados 
à magistratura.

Os novos desembargadores 
foram saudados pela desem-
bargadora Sandra Regina Te-
odoro Reis, que destacou que 
os empossados “trazem para 
a instituição o ideal de justiça 
a ser alcançado”. Ela elogiou 
a nova desembargadora, Sir-
lei Martins, por ser a primeira 
desembargadora do Estado 
promovida com base na Reso-
lução n° 525/2023 do CNJ, que 
promove a igualdade de gêne-
ro, e sublinhou a importância 
de Fernando Montefusco como 
“estimulador da conciliação”, 
destacando seu compromisso 
com a justiça social. 

Sirlei Martins, Carlos Alberto França e Fernando Montefusco

Redação

A partir desta segunda-feira 
(5), as urnas eletrônicas e mo-
nitores, que ficam armazena-
das na capital, começarão a ser 
distribuídas para as 92 zonas 
eleitorais do estado de Goiás. 
Ao todo serão 16.785 urnas a 
serem encaminhadas no perí-
odo de

Após o transporte, elas se-
rão armazenadas nas zonas e 
aguardarão a data para a reali-
zação da cerimônia de Carga e 
Lacre, procedimento que con-
siste em inserir as mídias con-
tendo os dados dos candida-
tos e eleitores para as Eleições 
Municipais 2024, por seção, em 
cada uma das urnas eletrôni-
cas.

Até o dia 22 de agosto, elei-
tores e eleitoras podem reque-

rer transferência temporária de 
local de votação. O benefício 
é concedido às pessoas com 
deficiência (PcD) e com mo-
bilidade reduzida, indígenas, 
quilombolas, juízes, mesários, 
residentes em assentamentos 
rurais, agentes penitenciários, 
integrantes das Forças Arma-
das, polícias, bombeiros e pre-
sos provisórios, que desejam 
votar em outra seção eleitoral 
dentro do mesmo município.

A transferência temporária 
(TTE) é uma alternativa para 
os eleitores regulares que, em 
razão de dificuldades de loco-
moção (geográfica ou física), 
trabalho ou por estarem priva-
das de sua liberdade proviso-
riamente, não poderão votar 
nos locais de votação em que 
estão alocados.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Termina nesta segunda-feira, 5, o prazo para que partidos 
definam seus nomes para a disputa do Paço Municipal. Em 
Goiânia, no Espaço Dois Ipês, setor Jaó, às 17h, Ronaldo Caiado e 
Daniel Vilela apostam suas fichas na candidatura do empresário 
Sandro Mabel. O grupo deve apresentar nas próximas horas o 
candidato a vice - que é estratégico neste jogo. O ideal seria Fred 
Rodrigues, do PL. É sabido que em Goiânia o bolsonarismo não 
tem êxito nas majoritárias - vide as duas últimas disputas. Logo, 
ele agregaria a Mabel, sem, todavia, impactar profundamente. 
Mas seria um player de redes sociais. Existem outras alternativas, 
como uma candidatura evangélica ou alguém da Segurança 
Pública. O fato é: Mabel é a única candidatura em evolução 
na disputa goianiense. Resta saber até que ponto outras 
postulações conservadoras permanecerão nos próximos dez 
dias, uma vez que aí sim será a data fatal para registro de 
candidaturas.

Ninguém explicou até agora os 19 minutos de acréscimo no 
jogo Brasil e França, no feminino de futebol.

Tá na cara que ocorreu manipulação. Afinal, se ocorreu uma 
ou duas paradas no segundo tempo foi muito.

O Atlético precisa de um psicólogo. É o que ouvi circulando 
na noite de sábado nas proximidades do Antônio Accioly. 
A derrota para o Botafogo e outras foram atribuídas a uma 
certa ansiedade.

“Não fui eu que ordenei a você? Seja forte e corajoso! Não se 
apavore nem desanime, pois o Senhor, o seu Deus, estará 
com você por onde você andar”.Josué 1:9

União Brasil e MDB 
confirmam hoje 
Sandro Mabel

No interior
Governador Ronaldo 
Caiado (foto) participa de 
convenções do União Brasil e 
partidos aliados em cidades/
estratégicas, como Goiânia, 
Aparecida, Anápolis, Senador 
Canedo e Trindade, em reforço 
aos candidatos a prefeito 
governistas.

Eleições 2026
Daniel Vilela (MDB), Wilder 
Morais (PL) e Marconi 
Perillo (PSDB) já priorizam 
conversações visando as 
eleições para governador em 
Goiás em 2026.

Pesquisas
Partidos e candidatos 
aguardam, com expectativa, 
novas rodadas de pesquisas 
sobre a intenção de votos 
para as prefeituras de Goiânia, 
Aparecida de Goiânia e 
Anápolis.

Em alta
Candidatos a prefeito, em 
diversas cidades goianas, 
correm atrás de mulheres 
para as chapas majoritárias – 
prefeitas e vice-prefeitas , além 
de 30% delas para o legislativo 
municipal.

Vice definidas
Adriana Accorsi (PT) escolheu o 
professor Jerônimo Rodrigues 
(PSB), ex-reitor do Instituto 
Federal de Goiás (IFG) para 
vice em sua chapa. Vanderlan 
Cardoso (PSD) deve confirmar 
a contadora Lucena Hummel 
para vice. Matheus Ribeiro 
(PSDB) escolheu Batira Miranda 
para sua companheira de 
chapa.

Marqueteiros
Profissionais de marketing 
já preparam os programas 
eleitorais de rádio e televisão, a 
ser exibidos a partir de 16 deste 
mês, nas cidades goianas que 
possuem estação geradora. 
É a hora dos marqueteiros 
entrarem em ação.

Redes sociais
O Ministério Público Eleitoral 
vai denunciar à Justiça os 
crimes praticados durante 
as campanhas por agentes 
políticos nas redes sociais.

Sem verbas
O fundo eleitoral aprovado 
pelo Congresso Nacional não 
prevê recursos para financiar 

“TEVE UMA ELEIÇÃO, TEVE UMA PESSOA QUE DISSE QUE TEVE 51%, TEVE UMA PESSOA QUE DISSE QUE TEVE 40 E POUCO POR CENTO. UM CONCORDA, O OUTRO NÃO. ENTRA 
NA JUSTIÇA E A JUSTIÇA FAZ”- LULA

Catedral evangélica
Bispo Oídes José do Carmo e sua esposa e bispa Neusa 
César Carmo assinaram ordem de serviço para construção 
da Catedral da Assembleia de Deus do Campo de Campinas. 
“Não é palácio para homens. Mas sim para Deus”, disse Oídes.
Inteligência burra 
Escrevo no prompt do Chat GPT: “Quantas medalhas e quem 
ganhou no judô brasileiro nestas Olimpíadas?”. Ele responde: 
“Nas Olimpíadas de Paris 2024, o judô brasileiro conquistou 
duas medalhas”. Resposta errada!!!
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Adriana Accorsi aglutina
7 partidos e conta com Lula

Marcus Vinícius Felipe

A coligação “Pra cuidar de 
Goiânia” oficializou, sábado 
(3/8), no auditório da Câmara 
Municipal, a pré-candidatu-
ra de Adriana Accorsi ao Paço 
Municipal, tendo como vice o 
professor e ex-reitor do IFG Je-
rônimo Rodrigues.

Sete partidos integram a 
aliança. PT, PCdoB, PV, Rede 
Sustentabilidade, PSOL, PSB 
e PMB participarão do pleito 
municipal em outubro próxi-
mo com 116 candidatos a ve-
reador.

Adriana comemorou a 
união das siglas e reforçou a 
importância do diálogo para 
resolver o que caracteriza 
como “graves problemas” da 
capital. “Estamos em uma ci-
dade cheia de problemas, suja, 
com matagais, locais abando-
nados, obras inacabadas. Nos-
so trabalho vai ser cuidar das 
pessoas”, pontuou.

Durante seu discurso, 
Adriana Accorsi fez um agra-

decimento emocionado a 
Deus, “que nós trouxemos até 
aqui com força e saúde”, ao 
marido, o filosofo Fábio Fazzo-
ni, às filhas Verônica e Helena, 
aos irmãos, Pedro e Sérgio, ao 
pai, o ex-prefeito Darci Accor-
si, já falecido, e à mãe, a pro-
fessora Lucide Accorsi.

“Meu pai é a inspiração da 
minha vida onde eu estiver. 
Minha mãezinha Lucide Ac-
corsi é um exemplo de pessoa 
pública que transformou a 
vida das pessoas com o Cida-
dão 2000”, disse ao recordar o 
programa que foi sucesso na 
administração de seu pai e que 
acolhia adolescentes para que 
aprendessem uma profissão 
enquanto não estavam na es-
cola, além de oferecer esporte 
e cultura.

A pré-candidata ainda agra-
deceu a confiança e o abraço 
dos partidos que de agora em 
diante compõem a aliança em 
torno de seu nome e de Jerô-
nimo Rodrigues “pra cuidar 
de Goiânia”. “Nossa cidade 
querida, que passa por tantos 
e graves problemas, uma ci-
dade que sempre foi o nosso 
orgulho. Mas nós estamos aqui 
juntos e esse é um passo im-
portante da nossa caminhada”, 
observou.

Adriana também saudou 
lideranças de outros partidos 
que estão declarando apoio 
como Cidadania, DC, MDB, 

PSDB. “Sejam bem-vindos. 
Essa caminhada é para cuidar 
dessa cidade que a gente ama. 
E vai acontecer com muito 
amor, esperança e muita cora-
gem, que nós temos de sobra”, 
comentou.

Adriana agradeceu a mili-
tância de todos os partidos e 
os pré-candidatos a vereador. 
“Vocês vão levar o nosso nome 
e o nosso sonho para cada co-
ração de Goiânia, falar que nós 

queremos cuidar de todas as 
crianças, como a Luara, que 
eu abracei aqui em nome de 
todas as crianças de Goiânia. 
As flores mais lindas de uma 
cidade são as crianças”, disse.
    
Prioridades

Segundo a pré-candidata, 
suas prioridades serão saúde, 
educação, transporte público 
de qualidade, meio ambiente 
e segurança pública cidadã e 

comunitária, “que ama as pes-
soas”.

Ao finalizar, Adriana Accor-
si disse que “essa vai ser a cam-
panha do amor, da esperança, 
do cuidado. Vamos cuidar da 
nossa cidade, porque uma 
mãe ama todos os seus filhos, 
protege os seus filhos e dá vida 
por eles. E é isso que nós va-
mos fazer por Goiânia”.

Com respaldo de sete 
partidos, a deputada 
federal diz que a 
prioridade é discutir 
propostas que melhorem 
a qualidade de vida do 
goianiense

Adriana Accorsi e Jerônimo Rodrigues: propostas para uma “nova Goiânia”

Solidariedade confirma 
Rogério Cruz à reeleição

Helton Lenine

A convenção do Solidarie-
dade oficializou, sábado (3) 
a candidatura à reeleição do 
prefeito Rogério à Prefeitura de 
Goiânia. O evento, realizado 
no Tatersal de Elite do Parque 
de Exposições Agropecuária 
de Goiânia, atraiu apoiadores 
de todas as regiões da capital, 
que fizeram questão de marcar 
presença e declarar seu apoio 
ao prefeito. Rogério conta com 
o Solidariedade, PDT e Mobili-
za. O candidato a vice-prefeito 
não foi anunciado.

Aos apoiadores, Rogério 
destacou que seu compro-
misso com a população de 

Goiânia sempre foi genuíno. 
“Não foi por demagogia, foi 
por amor a Goiânia e às pes-
soas que trabalhamos incan-
savelmente para alcançar os 
resultados que conquistamos. 
Trabalhamos e enfrentamos 
muitas dificuldades, mas sem-
pre deixamos claro o nosso 
amor por pessoas, por todos 
vocês que nos auxiliaram nes-
sa jornada e que ainda vão nos 
auxiliar”, afirmou.

Maria da Conceição da 
Cunha, moradora do Residen-
cial Itaipu, na Região Sudoes-
te, fez questão de comparecer 
à convenção e declarou seu 
voto em Rogério em reconhe-
cimento ao trabalho realiza-

do nos últimos quatro anos. 
“Além de reconhecer o traba-
lho dele, tenho gratidão eterna 
por ele ter entregado a escri-
tura definitiva da minha casa. 
Ele realizou o sonho de anos 
da minha família”, disse emo-
cionada.

Morador do Jardim Curiti-
ba, na Região Noroeste, Pau-
lo Ferreira Melo também es-
teve presente na convenção 
para apoiar a candidatura de 
Rogério. “A Região Noroeste 
recebeu diversos benefícios, 
dentre elas duas Unidades de 
Saúde da Família (USFs), São 
Carlos e Alto do Vale”, desta-
cou. Paulo completou que a 
região teve a atenuação que 

merece, ao citar que mais de 
106 ruas e avenidas na região 
receberam asfalto novo, um 
trabalho importante na área 
de infraestrutura.

Acompanhado de seu filho 
Rafael Luz, de 16 anos, que vo-
tará pela primeira vez, Marcelo 
Luz, morador da Vila Itatiaia, 
na Região Norte, reafirmou 
seu apoio ao prefeito Rogério. 
“Nós, moradores da Região 
Norte, queremos a continuida-
de dos mutirões, das revitali-
zações das nossas praças e da 
requalificação asfáltica. Nos-
so voto será para confirmar a 
certeza do trabalho sério rea-
lizado por Rogério”, declarou 
Marcelo.

PSDB oficializa Matheus Ribeiro 
para a disputa a prefeito da capital

Helton Lenine
 
A federação PSDB Cidada-

nia já tem chapa oficializada 
para disputar as eleições mu-
nicipais de Goiânia em 6 de 
outubro. Em convenção rea-
lizada, sábado (3), confirmou 
o jornalista e empresário Ma-
theus Ribeiro para prefeito e a 
professora de Direito da UFG 
Bartira Miranda para vice com 
a presença nacional do presi-
dente do PSDB Nacional e ex-

-governador de Goiás, Marco-
ni Perillo. Foram oficializados 
também os nomes de 32 can-
didatos a vereadores. 

Em seus discursos, as lide-
ranças apresentaram ideias de 
mudança em torno de renova-
ção e de um trabalho olhando 
para as pessoas, com capaci-
dade de ouvir e dialogar. “É 
ouvindo as pessoas que quero 
levar a renovação para a histó-
ria de Goiânia. Como repórter, 
eu aprendi a ouvir o cidadão 

e cobrar das autoridades uma 
solução”, ressaltou Matheus 
Ribeiro.

“Ouvir o povo”
Em seu discurso, Marco-

ni Perillo destacou que Ma-
theus é alguém que está ou-
vindo o povo de Goiânia, que 
tem como ideia a renovação 
através de um bom plano de 
governo e gestão eficiente, 
que representa a campanha 
de inovação e reestruturação 

que o partido está buscando 
na disputa eleitoral. “O PSDB 
inova e renova com Matheus 
Ribeiro, jovem competente, 
experiente, sério, transparen-
te. Ele está agora não apenas 
questionando os fatos, as de-
mandas, mas querendo ajudar 
a resolver. Novo, com muita 
energia, um candidato que, 
com certeza, vai ganhar e vai 
fazer o melhor para o Goiânia”, 
destacou Marconi.

Marconi Perillo, Matheus Ribeiro e 
Bartira Miranda: futuro de Goiânia 

em discussão
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Saúde orienta população sobre 
benefícios da amamentação

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Saúde de Goiás (SES-GO), 
realiza este mês uma série de 
iniciativas com o objetivo de 
alertar a população sobre os 
benefícios da amamentação 
para a saúde do recém-nasci-
do e da mulher. As ações ce-
lebram a campanha Agosto 
Dourado, idealizada pela Or-
ganização Mundial de Saúde 
(OMS) em prol do aumento 
das taxas de aleitamento ma-
terno. O ponto alto da campa-
nha em Goiás acontece de hoje 
a 7 de agosto, com a realização 
da Semana da Amamentação. 

Os dados do Ministério da 
Saúde (MS) revelam que no 
Brasil o índice de amamenta-
ção exclusiva nos primeiros 
6 meses de vida do bebê é de 
46%. Os levantamentos do MS 
indicam, ainda, que esse por-
centual tem avançado a cada 
ano, mas está além da taxa 
preconizada pela OMS, de 
70%. O secretário de Estado da 
Saúde de Goiás, Rasível San-

tos, ressalta a importância de 
conscientização da população 
sobre o aumento dessa da taxa 
de amamentação. 

Em Goiás, uma das ações 
mais relevantes do aleitamen-
to materno é a disponibiliza-
ção do alimento pelo Banco 
de Leite Humano (BLH). A 
unidade, instalada no Hospital 
Estadual da Mulher (Hemu), 
no Setor Coimbra, estimula 
a amamentação e viabiliza o 
leite materno para recém-nas-
cidos prematuros e de baixo 
peso, internados na unidade 
e filhos de mães que não po-
dem amamentar por motivos 
de saúde. O BLH é abastecido 
com doações de mães com 
excedente de leite, que reali-
zam a doação no próprio local 
ou armazenam o produto em 
casa.

Só no ano passado, o BLH 
coletou 1.423 litros de leite, be-
neficiando 1.529 recém-nasci-
dos. Todos os meses a unidade 
recebe em média 150 litros de 
leite de doadoras e distribui 
para, aproximadamente, 200 
crianças. O BLH conta com o 
apoio do Corpo de Bombei-
ros Militar do Estado de Goiás 
para coletar o material na casa 
das doadoras. As mães preci-
sam seguir algumas exigências 
para realizar a doação, como 
apresentar exame de pré-na-
tal que comprove ausência de 
doenças infectocontagiosas, 
não podem ser fumantes, usu-

árias de drogas ou de bebidas 
alcoólicas. Além disso, não po-
dem ter recebido sangue nos 
últimos seis meses e nem fa-
zer uso de medicamentos que 
contenham restrições à ama-
mentação.

A cor dourada foi escolhi-
da pela OMS para denominar 
o mês de incentivo à ama-
mentação pelo fato de o lei-
te materno ser considerado 
um alimento de ouro. Rasível 
Santos enfatiza que, além das 

vantagens nutricionais, o leite 
materno possui anticorpos, o 
que favorece a proteção contra 
infecções, alergias e diarreias. 
O titular da SES-GO também 
pondera que a amamentação 
é benéfica para a saúde da 
mulher. “O ato de amamentar 
reduz as chances de sangra-
mento pós-parto; de desenvol-
ver anemia, câncer de mama e 
de ovário, diabetes e infarto do 
coração”, assinala. 

A SES-GO, por meio da 

Gerência de Atenção Primá-
ria da Superintendência de 
Políticas e Atenção Integral 
à Saúde (Spais) mobilizou os 
representantes dos municí-
pios para o desenvolvimento 
de ações educativas com a co-
munidade durante a Semana 
de Amamentação. A maioria 
das unidades hospitalares da 
SES-GO vai realizar iniciativas 
envolvendo os pacientes e po-
pulação sobre a relevância da 
amamentação. 

Secretaria de Estado da 
Saúde começa campanha 
Agosto Dourado para 
estimular aleitamento 
materno. De hoje até 7 de 
agosto, vai ser realizada a 
Semana da Amamentação, 
com várias atividades

Alimento é disponibilizado pelo Banco de Leite Humano: ações celebram campanha Agosto Dourado

Nelore Pintado rende R$2,5 mi em leilão
Wandell Seixas

O 5° Leilão Nelore Pinta-
do EV transcorreu, sábado ao 
meio dia, direto do tatersal de 
elite do Parque de Exposições 
de Goiânia. O arremate coube 
à Connect Leilões e foi trans-
mitido pelo Agro Canal. Houve 
oferta de 40 matrizes PO e 60 
touros da raça Nelore Pintado 

PO.  
O leilão faturou no total cer-

ca de R$2.500.000,00. A média 
dos touros foi de R$15.000,00 
e das matrizes R$60.000,00. 
Poteiro FIV do Avev foi comer-
cializado por R$210.000,00. O 
touro é premiado e valorizado 
em Goiás.

As condições de pagamento 
foram limitadas a seis parce-

las duplas ou mais 18 parcelas 
iguais mensais e com 10% de 
desconto para pagamento à 
vista. Condições livres de frete.

Eurico Veloso, criador do 
Nelore Pintado, disse em en-
trevista que “estavam presen-
tes no leilão o que havia de 
melhor da raça em termos de 
qualidade e animais premia-
dos em múltiplas exposições 

agropecuárias”. Segundo o 
pecuarista, o Nelore Pintado 
“não pára de crescer tanto em 
Goiás quanto noutros Estados”.

Ele atribui o crescimento 
à adaptação da raça ao clima, 
resistência, entre outros fa-
tores genéticos. No leilão, os 
animais foram bastante apre-
ciados pelos criadores e fami-
liares presentes.

Conforme organizadores, 
condições de pagamento 
foram limitadas a seis 
parcelas duplas ou mais 
18 parcelas iguais mensais 
e com 10% de desconto 
para pagamento à vista

Sead e SSP fecham parceria para implantar 
padrão Vapt Vupt no Procon Goiás

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Administração (Sead), vai 
implementar o padrão Vapt 
Vupt no atendimento do Pro-
con Goiás, unidade ligada à 
Secretaria de Segurança Pú-
blica (SSP). As tratativas para 
a transformação do serviço 
foram definidas em reunião 
entre a subsecretária de Ino-

vação da Gestão e dos Serviços 
Públicos da Sead, Lara Garcia 
Borges, e o superintendente 
do Procon Goiás, Marquinho 
Palmerston. 

O objetivo é desburocra-
tizar os serviços, tornando o 
acesso mais simples para a 
população, além de ampliar o 
atendimento do órgão. A nova 
unidade de atendimento deve 
entrar em funcionamento em 
60 dias.

“A implantação do padrão 
Vapt Vupt no Procon é uma 
ação decorrente da Política 
Estadual de Atendimento ao 
Cidadão, que estabelece as 
orientações para um atendi-
mento mais ágil e simplificado 
para os órgãos da administra-
ção pública estadual, buscan-
do a melhoria constante da 
prestação de serviços públicos 

aos cidadãos goianos”, disse o 
secretário da Administração, 
Alan Tavares. 

Segundo o secretário, a 
parceria da Sead com o Pro-
con promoverá melhorias no 
órgão e, consequentemente, 
aos cidadãos goianos, como a 
padronização dos processos 
de atendimento, treinamen-
to constante dos atendentes e 
orientadores, fortalecimento 
do time do órgão e implanta-
ção da avaliação do atendi-
mento.

“Essa ação tem uma aten-
ção especial do secretário de 
Segurança Pública, coronel 
Renato Brum, que determinou 
todo o nosso empenho para 
ofertar atendimento de exce-
lência aos mais de 7 milhões 
de consumidores em Goiás”, 
afirmou o superintendente do 

Procon, Marquinho Palmers-
ton. 

Na prática, o atendimen-
to do órgão funcionará como 
uma agência Vapt Vupt – nos 
mesmos moldes aplicados no 
Detran –, com serviços espe-
cíficos do Procon. “A implan-
tação do padrão Vapt Vupt 
no Procon é um passo muito 
importante para o aprimora-
mento do atendimento aos 

cidadãos que utilizam os ser-
viços desse órgão, pois é um 
modelo de atendimento que 
estabelece rotinas e procedi-
mentos padronizados a serem 
seguidos, para que o cidadão 
passe a receber os serviços de 
forma mais célere, assertiva e 
com mais qualidade”, detalhou 
a subsecretária Lara Borges. 
Equipes técnicas das duas pas-
tas acompanharam a reunião.

Cooperação entre 
as pastas pretende 
transformar o atendimento 
no órgão de defesa 
do consumidor, com a 
desburocratização dos 
serviços

Mudança visa desburocratizar serviços
e tornar acesso mais simples para a população
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Com o encerramento das convenções, nesta segunda-fei-
ra (5), os partidos se preparam para o pontapé da campanha 
eleitoral, que vai buscar o apoio do eleitor, a partir de 16 des-
te mês, na corrida à prefeitura de Goiânia, Com oito nomes 
colocados no tabuleiro, agora é a fase do convencimento, da 
apresentação de propostas, da busca do voto. A cada eleição, 
as ferramentas eleitorais de modernizam: agora são as redes 
sociais, os programas eleitorais de rádio e televisão, os deba-
tes e as visitas que estão em alta. Antes, era o corpo-a-corpo, 
a distribuição de santinhos, os comícios, as caminhadas e 
carreatas. Goiânia viveu o drama de eleger um político e, por 
circunstâncias da vida, ver outro ser empossado no cargo de 
prefeito, em 2021. Percebe-se, pelas pesquisas qualitativas, 
que o eleitor goianiense está atento na escolha de um político 
que tenha perfil de gestor. Isso afasta do processo eleitoral os 
políticos oportunistas, despreparados e sem expertise na ad-
ministração. A pesquisa Serpes/O Popular mostra que Van-
derlan Cardoso (PSD), Adriana Accorsi (PT) e Sandro Mabel 
(UB) estão na dianteira, mas, em dois meses de campanha, 
tudo pode acontecer. Já vivenciamos, em outras campanhas, 
reviravoltas eleitorais históricas. A hora é de conhecer as pro-
postas dos candidatos e avaliar o que, efetivamente, fará bem 
à gestão em Goiânia.

De olho em 2026
Partidos estão empenhados em conquistar prefeituras 

nas eleições deste ano com a atenção voltada para o pleito de 
2026, quando estarão em disputa os cargos federais e esta-
duais do Executivo e do Legislativo. Para a sucessão estadu-
al, já se movimentam Daniel Vilela (MDB), Marconi Perillo 
(PSDB) e Wilder Morais (PL). Até as eleições, novos nomes 
poderão surgir na corrida ao Palácio das Esmeraldas.

Definidos nomes, partidos
vão agora dar o pontapé

para campanha em Goiânia

No interior
Governador Ronaldo Caiado 
fez corpo-a-corpo na reta final 
das convenções, em apoio aos 
candidatos a prefeito do União 
Brasil e dos partidos aliados. 
Marcou presença em Aparecida 
de Goiânia, Senador Canedo e 
Trindade e vai a outras cidades.

Sem acordo
Não surtiram efeito as tentativas 
de acordo do União Brasil caia-
dista com o PL bolsonaristas nas 
eleições municipais deste ano 
em Goiás.

Polarização
Em Aparecida de Goiânia, a dis-
puta pela sucessão do prefeito 
Vilmar Mariano (UB) está pola-
rizada entre o Professor Alcides 
(PL) e o ex-deputado federal Le-
andro Vilela (MDB).

Esperança
Adriana Accorsi e Antônio Go-
mide, candidatos do PT em 
Goiânia e Anápolis, esperam 
a confirmação da presença do 
presidente Lula a Goiás, em 
agosto, para dar um “empurrão” 
nas campanhas do partido.

Uma mulher
Empresário Sando Mabel, candi-
dato do União Brasil à prefeitura 
de Goiânia, deve confirma, na 
convenção desta segunda-feira 
(5), nome de uma mulher para 
vice em sua chapa.

Marketing
A partir de agora, os marquetei-
ros se dedicam à preparação dos 
programas eleitorais de rádio 
e televisão, principalmente em 
Goiânia, Aparecida e Anápolis.

Vai voltar
Senador Wilder Morais, presi-
dente estadual do PL, vai agen-
dar, para este mês, nova visita do 
ex-presidente Jair Bolsonaro a 
municípios goianos.

Base forte
Presidente da Assembleia Le-
gislativa, Bruno Peixoto (União 
Brasil), tem atuado no interior 
do estado para formar forte base 
eleitoral, de olho em uma cadei-
ra à Câmara Federal nas eleições 
de 2026.

Peregrinação
Ex-deputado federal Vilmar Ro-
cha tem andado os municípios 
goianos para participar da pré-
-campanha de candidatos a pre-
feito do PSD.

Eleições 2026
No encerramento do segundo 
mandato como prefeito de Rio 
Verde, o médico Paulo do Vale 
coloca seu nome à disposição do 
União Brasil para disputa ao Se-
nado nas eleições de 2026.

Sem recuo
Ex-deputado estadual Fred Ro-
drigues deve ser confirmado, 
nesta segunda-feira )5), como 
candidato do PL à prefeitura de 
Goiânia, provavelmente tendo o 
também ex-deputado estadual 
Humberto Teófilo (DC) como 
vice em sua chapa.

O empresário e ex-vereador Tião Peixoto foi confirma-
do pelo PSDB à Câmara Municipal de Goiânia nas eleições 
deste ano. O pai do presidente da Alego, Bruno Peixoto, é 
considerado um dos favoritos do tucanato para conquistar 
cadeira no Legislativo. O ex-governador Maroni Perillo, na 
convenção do PSDB, ressaltou as qualidades pessoais e po-
líticas e a contribuição que Tião Peixoto ofereceu à cidade 
de Goiânia.

Tião Peixoto na disputa
por cadeira de vereador

TCM-GO publica lista com
agentes públicos com 
contas rejeitadas de 2016/24

Redação

O Tribunal de Contas dos 
Municípios de Goiás (TCM-
-GO) publicou uma relação 
contendo 507 processos de 
ex-gestores, tais como secretá-
rios, presidentes de autarquias, 
e outros agentes públicos de 
municípios goianos que tive-
ram suas contas rejeitadas en-
tre os anos de 2016 e 2024.  

Os processos dizem respeito 
a contas julgadas irregulares e 
implicam pagamento de débi-
tos relativos a irregularidades 
identificadas em 119 municí-
pios, em contas de diferentes 
administrações. São todos pro-
cessos que já transitaram em 
julgado, ou seja, em definitivo 
no Tribunal.

“A presença no rol não sig-
nifica que o responsável está 
inelegível, pois a declaração 
de inelegibilidade é de compe-

tência da Justiça Eleitoral, ca-
bendo aos Tribunais de Contas 
apenas encaminhar-lhe o rol 
de agentes públicos com con-
tas julgadas irregulares ou com 
parecer pela rejeição”, divulgou 
o TCM.

Goiânia se destaca
Entre os municípios des-

tacados, Goiânia surge com 
30 processos contra vários ex-
-agentes públicos, incluindo 
Neyde Aparecida da Silva, Da-
rio Delio Campos, e Jairo Go-
mes das Neves. Conforme o 
TCM, todos estão implicados 
em diferentes irregularidades 
financeiras de gestões passa-
das. A capital do estado apre-
senta um número significativo 
de casos, o que acende a luz 
de alerta para a necessidade de 
maior fiscalização e controle 
sobre os recursos públicos na 
capital.

Com apoio de Naves, 
Dr. Rogério concorre a
prefeito em Campos Verdes

Redação

O prefeito de Campos Ver-
des, Haroldo Naves, que conta 
com uma aprovação de mais de 
86% pela comunidade do mu-
nicípio, tem assegurado um óti-
mo desempenho nas pesquisas 
eleitorais para o pré-candidato 
Dr. Rogério Queiroz. Médico 
de profissão, Dr. Rogério tem 
se destacado desde 2023, lide-
rando as pesquisas com uma 
média superior a 57% nas in-
tenções de voto na modalidade 
estimulada.

Haroldo Naves, em seu ter-
ceiro mandato, construiu uma 
reputação sólida e, entre 2017 e 
2024, conseguiu mais de R$ 160 
milhões em obras que trans-
formaram Campos Verdes, co-
locando a cidade em destaque 

nacional. A gestão eficiente e 
os investimentos significativos 
em infraestrutura e serviços 
públicos têm sido fatores deci-
sivos para a alta popularidade 
do prefeito, refletindo positi-
vamente na candidatura de Dr. 
Rogério.

Com as convenções par-
tidárias marcadas para esta 
segunda-feira (5), Dr. Rogério 
chega como um nome forte, 
contando com o apoio total de 
Haroldo Naves. A expectativa 
é que, com a continuidade das 
políticas bem-sucedidas e a 
promessa de novas conquistas, 
Dr. Rogério possa seguir os pas-
sos de seu mentor, benefician-
do ainda mais a população de 
Campos Verdes e focando em 
ajudar aqueles que mais preci-
sam.

Dr. Rogério Queiroz e Haroldo Naves: favorito em Campos Verdes

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com
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Lula se anima com desempenho 
do PT no “coração do agronegócio”

Redação

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) manifestou 
a auxiliares que está animado 
com o desempenho do PT em 
pesquisas eleitorais no “cora-
ção do agro” — principalmen-
te em Goiânia e Cuiabá. Nessas 
duas capitais, o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) recebeu, 
no segundo turno eleições de 
2022, 65% e 61% dos votos, res-
pectivamente.

Goiânia e Cuiabá estão na 
zona de influência do agrone-
gócio, setor com o qual o go-
verno federal tem uma relação 
tensa. Há um esforço por parte 
do Palácio do Planalto, contu-
do, por uma aproximação. Pe-
las pesquisas mais recentes em 
Goiânia e em Cuiabá, os petis-
tas não estão na liderança, mas 
avançam em empates técnicos 
e preocupam os governistas 
locais. Isso anima Lula.

Na capital de Goiás, a can-
didata a prefeita do PT, depu-
tada federal Adriana Accorsi, 
tem 19% e está tecnicamen-
te empatada com o senador 
Vandelan Cardoso (PSD), que 
marca 20%, de acordo com 

pesquisa Serpes/O Popular. O 
candidato do governador Ro-
naldo Caiado, Sandro Mabel 
(União Brasil), marca 14,8%; 
o bolsonarista Fred Rodrigues 
(PL), 7,2%.

À prefeitura de Cuiabá, o PT 
lançou o deputado estadual 
Lúdio Cabral (PT) com a jor-
nalista Rafaela Fávaro (PSD) 
de vice. Presidente do PSD 
Mulher de Mato Grosso, ela é 
filha do ministro da Agricul-
tura, Carlos Fávaro (PSD), se-
nador licenciado pelo estado. 
Na Paraná Pesquisas, Cabral 
tem 17,4% das intenções de 
voto, tecnicamente empatado 
na margem de erro de 3,7 pon-
tos porcentuais com Botelho 
(União Brasil), que tem 19%. 
Abílio (PL) lidera nesse cená-
rio com 30,5%.

Nordeste
Com histórico político mais 

alinhado ao campo progressis-
ta na última década, o Nordes-
te é a principal aposta do PT 
para ampliar seu número de 
prefeitos. 

O partido do presidente 
Lula está lançando candidatos 
em cinco das nove capitais da 
região, quatro deles com chan-
ces reais de chegar ao segundo 
turno. Teresina, Fortaleza, Na-
tal e João Pessoa vão receber 
atenção especial da legenda, 
cidades onde os petistas apa-
recem bem colocados nas pes-

quisas e tendem a crescer no 
decorrer da campanha, que só 
começa oficialmente em 15 de 
agosto.

Em Teresina, o deputado 
estadual Fábio Novo é o can-
didato mais bem posicionado 
nas pesquisas, em algumas de-
las chega a ter mais de 50% dos 
votos válidos, e pode liquidar a 
fatura ainda no primeiro turno. 
Se a projeção for confirmada, 

vai quebrar uma hegemonia 
da direita de várias décadas e 
ser o primeiro prefeito do PT a 
governar a capital piauiense. O 
principal adversário de Novo 
é o ex-prefeito Sílvio Mendes, 
do União Brasil, apoiado pelo 
bolsonarismo e pelo ex-minis-
tro da Casa Civil de Bolsonaro, 
Ciro Nogueira (PP), com 43% 
dos votos válidos, segundo o 
Instituto Consulte.

Em Fortaleza, a queda de 

braço no campo progressis-
ta inaugurada nas eleições de 
2020 e potencializada em 2022 
vai se repetir este ano. De um 
lado, o PDT de Ciro Gomes tra-
balha pela reeleição do prefei-
to José Sarto. Do outro, o PT de 
Camilo Santana, ministro da 
Educação, acredita na decola-
da da candidatura de Evandro 
Leitão, presidente da Assem-
bleia Legislativa. 

Partido do presidente 
consegue entrar no páreo 
em Goiânia e Cuiabá, 
que foram redutos 
bolsonaristas em 2022

Lula da Silva: otimista com as pesquisas eleitorais em Goiânia e Campo Grande

Bolsonaro condena alianças de PL 
e PT nas eleições municipais 

Folhapress

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) participou de um 
vídeo ao lado do deputado fe-
deral Zucco (PL-RS), em que 
condena as alianças firmadas 
entre seu partido e legendas 
de esquerda em alguns muni-
cípios visando as eleições des-
te ano. Bolsonaro afirmou que 
essas coligações contrariam os 
princípios do grupo político e 
precisam “ deixar de existir”.

Para o ex-mandatário, o 
presidente do PL, Valdemar 
Costa Neto, não tem qualquer 
responsabilidade sobre as 
alianças entre espectros polí-
ticos contraditórias. “O meu 
acordo, tudo o que eu acertei 
lá atrás com o presidente do 
partido, o Valdemar, está sen-
do cumprido. Agora, o que 
acontece? Nós vamos ter mais 
de 2 mil candidatos a prefeito 

pelo Brasil e também cente-
nas de candidatos a vereador. 
Em alguns municípios estão 
aparecendo agora, como se 
estivessem incubadas, o PL se 
coligando com partidos como 
o PT, PCdoB e PSOL”, disse Bol-
sonaro.

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) afirmou que seus 
correligionários que disputam 
as eleições e firmaram alian-
ças com partidos de esquerda, 
como o PT, PSOL e PCdoB, não 
receberão seu apoio no pleito. 
Ele recomendou que as coliga-
ções sejam desfeitas e alertou 
que apoiará apenas os candi-
datos com alianças aprovads 
pelo PL.

Por isso, ele pede que os 
políticos municipais desfaçam 
os acordos com a esquerda e 
sigam as orientações do par-
tido. “Quero dizer a vocês que, 
já acertado, como lá atrás, es-

tamos fazendo cumprir agora 
que essas coligações têm que 
deixar de existir. O que é mais 
grave? Mesmo deixando de 
existir, fica essa mácula dessas 
pessoas que estavam pensan-
do apenas nelas para chegar 
ao poder e que se exploda o 
resto”, disse.

Bolsonaro ainda alertou 
que ele deve apoiar candida-
turas adversárias em muni-
cípios onde não for possível 
desfazer as coligações entre o 
PL e legendas de esquerda. “Já 
está definindo que nós esta-
mos, além de desfazendo isso 
aí onde foi feito, você eleitor 
fica ligado, onde não for pos-
sível desfazer, nós vamos fazer 
campanha para o outro lado. 
Ver um bom candidato de ou-
tro partido e fazer campanha 
nesse sentido”, alertou.

Jair Bolsonaro: PL não faz alianças
eleitorais com os partidos de esquerda

Pablo Marçal oficializa disputa a 
prefeito em SP em meio a crise

Folhapress

O influenciador e empre-
sário Pablo Marçal oficializou 
sua candidatura à Prefeitura 
de São Paulo em convenção do 
PRTB na manhã deste domin-

go (4), em meio a um racha no 
partido e a acusações de ilegi-
timidade em torno da direção 
nacional.

Marçal reuniu apoiadores e 
candidatos a vereador do par-
tido em um centro de eventos 

na zona leste da capital paulis-
ta e fez discurso no qual ata-
cou o prefeito Ricardo Nunes 
(MDB), com quem disputa os 
votos da direita, afirmando 
que o adversário não tem “pre-
sença de comando” nem “esta-

do de espírito” para a gestão.
O candidato do PRTB afir-

mou ainda que Guilherme 
Boulos (PSOL) tem mais ener-
gia que Nunes para vencer 
a eleição e que, preocupado 
com esse cenário, decidiu con-

correr à prefeitura para evitar a 
vitória do psolista. 

Marçal também atacou 
Boulos repetindo argumentos 
utilizados por Nunes e bolso-
naristas, que afirmam que o 
deputado nunca trabalhou. 
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Ficção à la Fellini

Walter Porto 
Folhapress

“Que gente longe viva na 
lembrança/ que gente triste 
possa entrar na dança/ que gen-
te grande saiba ser criança”, can-
tarolava Chico Buarque lá num 
dos primeiros sucessos de sua 
carreira, em 1966.

Mais de meio século depois, 
é pela literatura que ele se lem-
bra de gente de longe, ensaia 
seus primeiros passos de valsa e 
mostra que nunca se esqueceu 
de seus tempos de menino. Ou 
melhor, de “bambino”.

O vencedor do prêmio Ca-
mões, aos 80 anos, volta sete dé-
cadas no tempo no livro “Bam-
bino a Roma”, que será lançado 
na próxima semana mostrando 
sua infância de calças curtas na 
capital italiana.

Quem conhece a obra de 
Chico sente as inspirações do 
país na sensação infantil “Os 
Saltimbancos”, baseada na peça 
de Sergio Bardotti, e no disco 
“Per un Pugno di Samba”, quan-
do traduziu composições suas 
como “Sonho de um Carnaval”, 
do começo deste texto, com ar-
ranjos de Ennio Morricone.

O disco foi lançado em 1970, 
durante sua segunda estada 
mais longa na Itália, exilado por 
causa da ditadura militar. É um 
período que o autor costuma 
querer deixar para trás. Por que, 
então, voltar ao país nessa obra 
de maturidade?

A influência da Itália sobre 
Chico é sobretudo afetiva, di-
zem os especialistas Tom Car-
doso, autor de “Trocando em 
Miúdos: Seis Vezes Chico”, e An-
dré Simões, de “Chico Buarque 
em 80 Canções”. Lá, sua família 
morou por cerca de três anos 
enquanto o pai, o sociólogo Sér-
gio Buarque de Holanda, dava 
aulas de estudos brasileiros na 
Universidade de Roma.

Naquele ano de 1953, quan-
do desembarcou com mulher 
e filhos no sul da Europa, ele já 
era o intelectual celebrado por 
“Raízes do Brasil”, cuja tradução 
o menino Chico encontra por 
acaso, maravilhado, numa livra-
ria italiana durante “Bambino a 
Roma”.

Antes de mergulhar mais a 
fundo, é preciso notar que esta 
não é uma autobiografia, segun-
do frisam o autor e a sua edito-
ra. Chico não quis dar entrevista 
para se explicar, mas a capa do 
livro imprime a palavra “ficção” 
em caixa alta, mesmo com coin-

cidências factuais reconhecíveis 
por qualquer um que saiba o 
mínimo de sua biografia.

“Não se trata de um livro 
de memórias, mas uma ficção 
a partir da memória”, diz Luiz 
Schwarcz, diretor e editor da 
Companhia das Letras. “Mesmo 
fatos reais são narrados com re-
cursos ficcionais e há partes pu-
ramente ficcionais. Classificar 
o livro como ‘memórias’ seria 
enganar o leitor.”

Deixemos que o “Bambino 
a Roma” circule como quiser. 
Uma de suas cenas mais diver-
tidas mostra o garoto assistindo 
na vitrine de uma loja de tele-
visores a uma partida inesque-
cível da Copa de 1954, em que 
o Brasil levou quatro a dois da 
Hungria. Mas há outro momen-
to adiante, de uma iniciação se-
xual envolvendo vulvas e gomos 
de tangerina, que cheira mais a 
fruto de uma imaginação bem 

libertina.
As cenas em que o narrador 

viaja, mais velho, em busca do 
seu apartamento de infância 
são outras que exalam um ar 
mais ficcional, recorrendo a um 
alter ego de Chico que é famo-
so, mas circula como um paisa-
no, já frequente em obras como 
“Anos de Chumbo”.

Não faltam, na própria his-
tória, pistas sobre seu exercício 
de memória criativa. “Achei 
melhor largar mão da ideia de 
um diário e deixar que o esque-
cimento fizesse o seu trabalho”, 
escreve o narrador. “No futuro a 
imaginação cobriria as lacunas 
da memória e os acontecimen-
tos reais se revezariam com o 
que poderia ter acontecido.”

Memória
Algumas páginas antes, há 

um trecho ainda mais singelo 
quando o menino Chico perce-
be que o papel de parede de seu 

quarto, que imitava um muro de 
tijolos e estava se descolando, 
mostrava que atrás dele havia ti-
jolos de verdade. “Meu sonhado 
livro de memórias poderia ser 
bem isso, um papel de parede 
reproduzindo o que ele ao mes-
mo tempo esconde.”

Ao acompanhar as aventuras 
do garoto, dançando com a es-
trela de cinema Alida Valli, que 
conhece como mãe de seu cole-
ga de escola, e descobrindo suas 
paixões enquanto triplica o “R” 
no sotaque, é difícil não lembrar 
o “Amarcord” de Fellini, o “Ci-
nema Paradiso” de Tornatore ou 
os “Ladrões de Bicicleta” de De 
Sica — este filme, citado nomi-
nalmente.

Dentro de um cinema, o fu-
turo cantor rouba a atenção da 
plateia ao entoar o baião “Mu-
lher Rendeira”, que serve de 
trilha ao sucesso brasileiro “O 
Cangaceiro”, em cartaz por lá 

— até que “um imbecil gritou 
‘silenzio!’”

É um tipo de nostalgia que 
permite entrever uma nova inti-
midade de Chico — se no livro 
“O Irmão Alemão” o autor vas-
culhava com mais severidade o 
passado de sua família, aqui ele 
se liberta para comentar o que 
dá na telha.

E se o estudo das fronteiras 
borradas entre verdade e nar-
ração, a duplicidade entre autor 
e personagem, continua como 
um dos grandes temas de seu 
projeto literário — de “Buda-
peste” a “Essa Gente” — , aqui 
ganha um frescor lúdico.

A certa altura de “Bambino 
a Roma”, por exemplo, o narra-
dor lembra quando se esforçou 
para ensinar ao amigo Amadeo 
a marchinha mais popular do 
momento. “Tu pensi que ca-
chaça è acqua/ cachaça non è 
acqua, no...”

Escritor retorna à infância 
italiana para criar 
mosaico lúdico em que 
autobiografia converge 
com imaginação. 
Destaque nas livrarias 
goianas, romance revela 
que ídolo brasileiro nunca 
se livrou da meninice

Provável best-seller: Chico Buarque volta sete décadas no tempo em nova publicação
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Priscila Maura de C. Rezende, é sócia fundadora do escritório Margareth Freitas & Priscila 
Rezende Advocacia, que mantém atuação em Direito Agrário, Imobiliário, Família e Sucessões. 
Com atuação brilhante, é Conselheira Estadual e Ouvidora da mulher na Ordem dos Advogados 

do Brasil - Seccional Goiás, Presidente da Câmara das Mulheres da ACIEG e Membro da Comissão 
Nacional da Mulher Advogada do Conselho Federal da Ordem dos Advogados no Brasil - CF/OAB.

A elegante empresária Thais Rezende e o esposo Marco 
Antônio Veiga, receberam amigos no último dia 29 em seu 

luxuoso apartamento, para uma noite de jantar, celebrando em 
grande estilo o aniversário de Thais. Bela noite.

O casal de empresários Pedro Vasco Filho e Adriana 
Gomes da Encantare Roupas e Encantare Mais, prestigiaram 

amigos em uma noite de queijos e vinhos. Em breve o 
lançamento da Adoro, aguardem.

Emmanuele Louza, sócia diretora executiva do Grupo Flamboyant, integrou o time de 
personalidades da semana de “Alta Moda Dolce & Gabbana”, que aconteceu em Sardenha, na Itália. 

Palco de grifes internacionais e mercado de luxo na alta costura e joalheria, o Flamboyant Shopping é 
hoje uma das referências no mercado de altíssimo padrão brasileiro, que em Goiás, vive um momento 

de forte crescimento.

BRENDA OLIVEIRAMANTOVANI FERNANDES

Goiânia sedia o maior evento de comércio exterior 
do Brasil. A (FICOMEX) Feira Internacional de Comércio 
Exterior do Brasil Central, ocorre de 27 a 29.8 no Centro 
de Convenções de Goiânia. Com organização da (ACIEG) 
Associação Comercial Industrial e de Serviços do Estado 
de Goiás, tem como co-realizador o Governo de Goiás. 

Estarão reunidos, empresas brasileiras, dezenas de países, 
câmaras de comércio exterior, embaixadas e universidades. 
“Nós vamos reunir durante três dias: educação, negócios 

e política. Um tripé forte para que o empresário faça 
negociações”, finaliza o Presidente da ACIEG Rubens Fileti.
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Atlétiico Goianiense
tem a pior defesa, o
pior ataque, o pior 

presidente, e é o pior
time da Série A. Está
a caminho da Série B.

Rebeca Andrade compara-
se a Senna após a terceira 
medalha em Paris: “estou 

ficando gigante”.

Gigante foi a vitória da 
seleção feminina de futebol, 
contra a França, e está na 

semifinal contra a Espanha.

“Cada um sabe a dor e a
delícia de ser o que é”.

(Caetano Veloso)

Quer matar a saudade de 
Goiânia dos anos 60? Clique 
no fotógrafo Hélio de Oliveira 
e veja o quanto a gente era 

feliz.

Téo José na TV Sucesso/
Band faz o melhor 

programa esportivo da 

televisão goiana. Sabe 
das coisas!

Dia 15 Goiânia não será
a mesma: Aniversário da

Maria
 Machadão.

Olimpíadas: ginástica, 
futebol e vôlei de praia 
são esportes mais vistos 

pela
 televisão. 

TV Tudo
Leitura
Vários setores do mercado 
entendem que a chegada de 
Julia Rueff, ex-Mercado Livre, 
irá apressar os trabalhos do 
Globoplay em partir para um 
novo modelo de negócio. Algo 
que se aproxime muito à forma 
da Amazon operar.

Lá fora também
A exemplo do que aconteceu 
em “A Rainha da Pérsia”, “Paulo, 
O Apóstolo”, nova série bíblica 
da Record, também terá muitas 
das suas externas gravadas 
no Marrocos. Mas só no 
começo do ano que vem. Aqui 
as gravações começam em 
novembro.

Vai demorar
Porque ainda precisa gravar 
muita coisa, o documentário 
sobre Silvio Santos vai demorar 
um pouquinho para integrar 
a programação da plataforma 
gratuita +SBT, que será lançada 
no próximo dia 18. De maneira 
otimista, dezembro, mas pés no 
chão, um pouco depois.    

Exclusivo de novo
O jogo de volta, Palmeiras e 
Flamengo pela Copa do Brasil, 
na quarta-feira, terá transmissão 
exclusiva da Amazon Prime 
novamente, a partir das 20h. 
O Allianz, inclusive, terá a sua 
capacidade um pouco reduzida.

Detalhes
Edu Guedes pretende fechar 
nesta semana todos os detalhes 
referentes à sua reestreia na 
Rede TV!. Isso inclui a questão 
da coapresentadora. Elen 
Adjard não continua. Resta 
definir a situação de Jaque 
Ciocci, que já foi sua namorada.

Pé atrás
Sobre os nomes que têm 
aparecido para “A Fazenda”, é 
bom consultar a Record para 
comprovar se estão mesmo ou 
não. Já se sabe de três famosos 
do mercado falando que 
receberam convites, mas não 
receberam não.

No radar
As plataformas de streaming, 
gratuitas ou não, nunca 
estiveram tão na mira do 
pessoal do nosso audiovisual 

devido à questão dos direitos 
autorais e de imagem. E com o 
+SBT não será nada diferente, 
que já promete um canal 
chamado “+Novelas” e exibição 
de “Esmeralda”, “Pequena 
Travessa”, “Maria Esperança”, 
entre outras.

A propósito
Essa questão, a dos direitos 
de imagem, recomenda o 
bom senso certo cuidado ao 
analisar os acontecimentos. 
Pelo menos as emissoras de 
TV, de modo especial, e em 
casos que participei muito de 
perto, sempre foram muito 
corretas com isso, preocupadas 
em cumprir com as suas 
obrigações. Esta ressalva se 
faz necessária por expressar 
experiências vividas.

Inauguração
Está marcada para o dia 22, às 
9h, a solenidade de inauguração 
do Estúdio Sala Digital Band 
Google, o hub multiplataforma 
desenvolvido pela equipe de 
André Luiz Costa. Presença já 
confirmada do governador de 
São Paulo, Tarcísio de Freitas.

Uma volta, a outra 
sai
Luciana Gimenez, em férias na 
Grécia, vai voltar com edições 
ao vivo do “Superpop”, mas só 
a partir da semana que vem. 
Pela mesma porta está marcada 
a saída de Claudete Troiano da 
Rede TV!. Esta é a sua última 
semana. 

C´est fini
Odair José, no programa de 
amanhã, vai repetir exatamente 
o mesmo que Ivan Lins já falou, 
também no “# Provoca”, sobre 
direito autoral. Declarações 
fortes, afirmando que estão 
pagando muito mal – “o direito 
autoral no Brasil sempre foi 
ridículo, hoje está muito mais”.
Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Mesas redondas esportivas 
têm recaídas nostálgicas
As mesas redondas esportivas 
existem desde os tempos do 
Walther Abrahão na TV Tupi, com 
as participações de Geraldo Bretas 
e Mario Moraes, além de outros 
jornalistas conhecidos daquele 
tempo. Ou com Luís Mendes, 
no Rio, ao lado de Armando 
Nogueira, Nelson Rodrigues e 
João Saldanha,
A da TV Gazeta, com Milton 
Peruzzi antes e Roberto Avallone, 
também entrou na história e está 
aí até hoje, mas sem repetir tão 
épicos episódios do passado.
Entre raspar cabeça, por causa 
de apostas, discussão, briga 
quase às vias de fato ou xingar a 

mãe, sempre tinha de tudo um 
pouco. Milton Neves, na Record, 
com o “Bate Bola”, mas aí já no 
início dos anos 2.000, botou até 
caixão de defunto no cenário para 
achincalhar times perdedores.
Acontecimentos que tiveram o 
seu tempo e não combinam mais 
com os tempos de agora, embora 
alguns, em algumas recaídas ou 
voltas no tempo, se deixem levar 
pela baixaria.
Mas sem chegar a tanto, 
felizmente, ou como exceções.
Por exemplo, o “Jogo Aberto”, da 
Renata Fan, que melhorou muito 
em relação a outras épocas, por 
falta de alguém para botar ordem 

BELLA DA SEMANA

REBECA ANDRADE, toda 
poderosa na Olimpíada, 

pode conquistar sete 
medalhas e ser a mais 

vitoriosa  

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Tecnologias digitais 
moldam  novo
brincar infantil

Crianças relataram dificuldade em brincar sozinhas em ambiente físico, o que alerta 
para os riscos à criatividade e à saúde da busca intensa pelo brincar virtual

Jornal da Usp

Brincar é a principal ocu-
pação da criança e, no mundo 
atual, as tecnologias se torna-
ram parte desta rotina e têm 
transformado a maneira como 
as crianças brincam. Um es-
tudo recente, conduzido por 
especialistas da Faculdade de 
Medicina de Ribeirão Preto 
(FMRP) da USP, explorou o im-
pacto de smartphones, tablets e 
computadores em crianças em 
idade escolar, revelando que a 
internet tem inspirado e mol-
dado as brincadeiras reais.

Entre os achados, confirma-
ram a intensa participação das 
crianças em plataformas digi-
tais, especialmente YouTube, 
TikTok e WhastApp, consumin-
do jogos, danças, humor e co-
média, numa clara preferência 
pelo lúdico, além de evidenciar 
a falta de segurança a que estão 
expostas e o comprometimento 
da criatividade.

A pesquisa avaliou a inte-
ração entre o virtual e o físico 
nas atividades recreativas de 
14 crianças, sete meninos e 
sete meninas, de 8 a 12 anos de 
idade, moradoras da cidade de 
Ribeirão Preto, SP.

O objetivo, segundo Sophya 
de Lima Domingos, estudante 
do curso de Terapia Ocupa-
cional da FMRP que trabalhou 
sob orientação da professora 
Amanda Mota Pacciulio Sposi-
to, foi investigar como a expe-
riência nos ambientes digitais 
influencia as brincadeiras no 
mundo real. Para tanto, as pes-
quisadoras coletaram dados 
sobre os hábitos de consumo 
digital e de recreação das crian-
ças.

Diminuição da criatividade
O estudo mostra que as 

crianças usam a tecnologia 

como entretenimento quando 
estão sozinhas, comportamen-
to que, segundo a acadêmica, 
evidencia não só a integração 
do digital na recreação infantil 
mas também a versatilidade 
dessas tecnologias na ocupa-
ção do tempo livre das crian-
ças, “diminuindo a criatividade 
para desenvolver brincadeiras 
individuais na vida real”.

As crianças relataram difi-
culdade em brincar sozinhas 
em ambiente físico. Como o 
brincar “proporciona uma saí-
da para o tédio através de cria-
ções imaginativas”, o uso inten-
sivo de dispositivos eletrônicos 
contemporâneos pode expli-
car essa dificuldade, já que “as 
crianças estão habituadas ao 
consumo de conteúdo lúdico, 
passivo e pré-fabricado”, alerta 
a pesquisadora.

Quando falam sobre as brin-
cadeiras com pares, as crian-
ças até citam possibilidades 
na vida real, mas as menções 
aos jogos on-line são maiores, 
“reforçando a persistente inter-
conexão entre o ato de brincar 
e as plataformas digitais”. Com 
tanto tempo na frente das telas, 
surgem também as questões de 
segurança à saúde emocional e 
física das crianças.

Entre essas questões, So-
phya destaca os desafios peri-
gosos e as “trollagens” da in-
ternet que os participantes da 
pesquisa afirmaram replicar 
como forma de brincadeira. 
São atividades que em geral 
são apresentadas de maneira 
lúdica ou como jogos, “muitas 
vezes sem que os participantes 
tenham plena consciência dos 
possíveis danos envolvidos”, 
lembra a acadêmica.

Sentimentos de estresse e 
frustração também aparece-
ram na pesquisa, principal-

mente ao participarem de jo-
gos, fato que as pesquisadoras 
avaliaram como pressão que 
pode provocar respostas emo-
cionais intensas, com agressi-
vidade, tristeza e hostilidade. 
Encontraram ainda incidentes 
de cyberbullying (uso de tec-
nologias para comportamentos 
hostis).

Brincar se tornou 
experiência híbrida

Apesar dos perigos, as ati-
vidades virtuais podem ser 
benéficas. As crianças relata-
ram que os conteúdos on-line 
frequentemente inspiram suas 
brincadeiras no mundo físico. 
Desde criar brinquedos casei-
ros inspirados em jogos on-line 
até reproduzir cenas de suas 
animações favoritas, o brincar 
se tornou uma experiência hí-
brida que mescla elementos 
virtuais e tradicionais.

Assim, as crianças não ape-
nas consomem, mas também 
produzem conteúdo para a in-
ternet. Essa atividade de cria-
ção, porém, “embora muitas 
vezes documente atividades 
lúdicas da criança e pareça 
inocente, revela uma preocu-
pação com o engajamento e a 
resposta social que o conteú-
do pode gerar”, alerta Sophya, 
lembrando que as crianças não 
possuem senso crítico desen-
volvido quanto aos potenciais 
perigos da exposição de sua 
imagem pessoal.

Quanto à busca de tecnolo-
gia para compensar a solidão, 
por mais preocupações que 
ofereça aos responsáveis e à so-
ciedade, é vista também como 
uma maneira da criança “mi-
tigar a solidão e experimentar 
conexões virtuais que comple-
mentam suas interações face a 
face”, informam.

Mulher fingia ter 
câncer para aplicar 
golpe

Hélio Lemes

Kamilla Morgana, de 29 
anos, foi presa em uma opera-
ção da Polícia Civil do Estado de 
Goiás (PCGO) suspeita de fingir 
ter câncer e lúpus para aplicar 
golpes e conseguir fazer proce-
dimentos estéticos, em Apareci-
da de Goiânia.

De acordo com as informa-
ções divulgadas pela polícia, 
Kamilla conseguiu dinheiro por 
meio de doações, crédito e ser-
viços de forma gratuita.

O caso só chegou ao conhe-
cimento da polícia, após a famí-
lia da suspeita desconfiar dela 
e denunciar o caso. Segundo 
as informações divulgadas,  até 
mesmo na escola em que a filha 
de Kamilla estuda foi feita cam-
panha para arrecadar dinheiro 
para ajudar o suposto trata-
mento da doença dela.

O advogado de defesa de Ka-
milla afirmou por meio de nota 
que a ela tem problemas psico-
lógicos severos e que faz o uso 
de medicamento controlado, 
e que por esse motivo ela não 
teria consciência dos seus atos.

Leia a nota da defesa na 
íntegra

“Diante das notícias vei-
culadas pela imprensa sobre 
a prisão da Sra. Kamilla Mor-
gana, a defesa técnica esclare-
ce que os fatos alegados serão 
devidamente elucidados no 
decorrer do processo judicial. 
É importante destacar que a Sra. 
Kamilla Morgana sofre de se-
veros problemas psicológicos, 
como Transtorno Bipolar, Trans-
torno Obsessivo Compulsivo, 
Depressão, Comportamento Dis-
sociativo e Síndrome de Steven 
Johnson. Atualmente, ela faz uso 
de quatro medicações controla-
das, o que compromete sua cons-
ciência sobre seus próprios atos. 
Qualquer conclusão neste mo-
mento será meramente especu-
lativa e precipitada, devido à au-
sência de uma análise detalhada 
das nuances do caso.

Lula sanciona novo 
ensino médio com 
veto a mudança no 
Enem

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva sancionou a lei que re-
forma o novo ensino médio, mas 
vetou os trechos que tratavam 
de mudanças na prova do Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem). A Lei nº 14.945/2024 foi 
publicado no Diário Oficial da 
União desta quinta-feira.

O texto aprovado no Congres-
so Nacional previa que, a partir 
de 2027, fossem cobrados no 
Enem os conteúdos dos itinerá-
rios formativos (parte flexível do 
currículo à escolha do estudan-
te), além daqueles da formação 
geral básica que já são cobrados. 
Aprovada durante a tramitação 
na Câmara dos Deputados, essa 
ideia havia sido retirada no Se-
nado, mas acabou reinserida no 
texto final pelo relator, deputado 
Mendonça Filho (União-PE).

Ao vetar o trecho, o governo 
argumentou que a cobrança do 
conteúdo flexível “poderia com-
prometer a equivalência das 
provas, afetar as condições de 
isonomia na participação dos 
processos seletivos e aprofundar 
as desigualdades de acesso ao 
ensino superior”. O veto voltará 
para análise dos parlamentares, 
que poderão mantê-lo ou derru-
bá-lo.

A proposta já havia sido criti-
cada publicamente por integran-
tes do Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), que orga-
niza o Enem.

Pelos itinerários, o estudan-
te pode escolher se aprofundar 
em determinada área do conhe-
cimento, como matemática ou 
ciências. Atualmente, as escolas 
não são obrigadas a oferecer to-
dos os itinerários, podendo defi-
nir quais ofertarão. (ABr).

Micro e pequenas 
empresas geram 
seis de cada dez 
empregos em junho

As micro e pequenas empre-
sas (MPEs) foram responsáveis 
por 57,5% dos 201.705 criados no 
país com carteira assinada em ju-
nho, informou hoje (1º) o Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas (Sebrae).

No mês, as micro e pequenas 
empresas geraram 115.907 em-
pregos, enquanto as médias e 
grandes empresas (MGEs) con-
tribuíram com 63.953 dos novos 
postos de trabalho. Assim, de 
cada dez empregos gerados, seis 
estão nas MPEs.

Levantamento do Sebrae - 
com base em dados do novo 
Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) - mos-
tra que os setores que lideraram 
a geração de empregos, entre as 
MPEs, foram de Serviços (49.018 
vagas); Comércio (27.443) e 
Construção (18.753).

No item das médias e gran-
des empresas os segmentos que 
mais criaram postos de trabalho 
foram: Serviços (32.024 novas va-
gas), Indústria da Transformação 
(13.101) e Agropecuária (8.343).

Proporcionalmente, os esta-
dos em que as MPEs mais cria-
ram empregos foram o Amazo-
nas (2.532), com  saldo de 16,47 
empregos a cada mil gerados; 
Acre (629 empregos e saldo de 
15,31 a cada mil postos gerados); 
e o Maranhão, com 3.494 e saldo 
de 15,28 a cada mil empregos 
criados. (ABr).

O brincar se tornou uma experiência híbrida que mescla elementos virtuais e tradicionais
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Caiado: “Emater é o ponto de alavancagem
da inclusão social dos estados”

REDAÇÃO

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado, recepcionou os 
presidentes das Emateres do 
Brasil em um jantar, nesta quin-
ta-feira (01/08), no Palácio das 
Esmeraldas. As autoridades 
estão no estado para a 37ª As-
sembleia Geral Extraordinária 
da Associação Brasileira das 
Entidades Estaduais de Assis-
tência Técnica e Extensão Rural 
(Asbraer), que acontece na sede 
da Emater Goiás até sábado 
(03/08).

“Na Emater o agricultor fa-
miliar e o assentado têm suas 
realidades transformadas. Para 
mim, a Emater é o ponto de 
alavancagem da inclusão social 
dos Estados”, disse Caiado.

Por meio do trabalho das 
Emateres, os agricultores fami-
liares e assentados têm acesso 
ao que há de mais moderno em 
termos de tecnologia agropecu-
ária, além de receber informa-
ções sobre mercado, consumo, 
poder aquisitivo, comercializa-
ção e outros temas importantes 
para o bom desempenho da ati-
vidade.

“O governador Ronaldo 
Caiado se empenha todos os 
dias para fazer com que a Ema-
ter Goiás cresça, se desenvolva 
e para que cada vez mais consi-

gamos atender aos nossos pro-
dutores rurais, fortalecendo o 
homem do campo”, destacou o 
presidente da Emater Goiás, Ra-
fael Gouveia.

A assembleia reúne os diri-
gentes das instituições públicas 
de 26 estados brasileiros e do 
Distrito Federal para debater 
assuntos relevantes para o for-
talecimento das entidades em 
todo o país. “Esse encontro é 
um momento histórico em que 
estamos representando quase 
22 mil profissionais que estão 
em mais de 5 mil municípios. 
O serviço desempenhado pela 
Emater é essencial para o Bra-
sil e para a agricultura familiar”, 
ressaltou o presidente da Asbra-
er, Luciano Brandão.

No encontro, a equipe da 
Emater Goiás apresentou os 
principais programas e projetos 
desenvolvidos no estado. As de-
legações visitarão fazendas em 
Pirenópolis e Hidrolândia que 
são modelo em turismo rural.

“Com o trabalho de vocês 
estamos atingindo o reconhe-
cimento pela nossa capacidade 
produtiva e respeito pelo meio 
ambiente, que tem a capacida-
de cada vez maior de gerar ri-
queza para o nosso país. Agora 
precisamos fazer com que essa 
riqueza chegue até o produtor 
rural”, finalizou Caiado.

Ronaldo Caiado recebe representantes das Emateres em jantar no Palácio das Esmeraldas Foto: Adalberto 
Ruchelle

Lavoura-pecuária-floresta melhora qualidade 
do solo do Cerrado, mostra pesquisa

REDAÇÃO

Um estudo realizado pela 
Embrapa e o Instituto Federal 
Goiano (IFGoiano) avaliou o 
impacto de sistemas de inte-
gração lavoura, pecuária e flo-
resta (ILPF) recém-implanta-
dos sobre a qualidade do solo 
do Cerrado goiano. O traba-
lho evidenciou melhorias, em 
comparação à pastagem não 
cultivada, por meio de indica-
dores de disponibilidade de 
água e de aeração (processo de 
renovação do ar entre o solo e a 
atmosfera). No segundo caso, o 
aumento da macroporosidade 
do solo chegou a ser 50% su-
perior ao do pasto-referência. 
Esses dois elementos são im-
portantes, pois estão ligados à 
sustentabilidade para o cresci-
mento vegetal e para a vida mi-
crobiana debaixo da terra. 

Essa pesquisa foi realizada 
em duas fazendas-escola do 
IFGoiano, uma no município 
de Morrinhos e outra em Iporá, 
consideradas como represen-
tativas da região do sudoeste 
goiano, onde se produz cerca 
de 9% da safra de grãos brasi-
leira. Os sistemas de ILPF pos-
suíam de um a dois anos de 

implantação, ou seja, estavam 
em seu início, e compreende-
ram árvores de eucalipto e na-
tivas (como baru e angico) com 
o cultivo, nas entre fileiras, de 
soja, milho e braquiária. Vacas 
leiteiras foram colocadas para 
pastejo na área da forrageira 
enquanto cercas elétricas pro-
tegiam o crescimento das árvo-
res. Para efeito de comparação, 
levou-se em conta áreas de re-
ferência sob pastagens não cul-
tivadas há mais de 30 anos.   

Os pesquisadores fizeram a 
coleta de amostras de solo nas 
áreas dos experimentos em 
sete camadas diferentes de per-
fil do solo, em uma profundida-
de de até um metro. A coleta de 
amostras de solo até um metro 
em áreas com o componente 
arbóreo é importante, devido 
ao alcance das raízes das ár-
vores nos sistemas de produ-
ção. As amostras passaram por 
procedimentos laboratoriais, 
incluindo análises estatísticas 
de indicadores relacionados à 
porosidade e propriedades físi-
co-hídricas do solo.

Solos com maior retenção 
de água e aeração

Os resultados obtidos foram 
que, em Morrinhos e Iporá, a 
ILPF aumentou a umidade reti-
da pelo solo, entre 0,1 milíme-
tro e 0,7 milímetro por centí-
metro de solo, em comparação 
à área de pastagem não cultiva-
da que era a de referência. Essa 
quantidade de água, aparente-
mente pouca, pode ser crucial 
para a sobrevivência das plan-
tas durante longos períodos 

de seca e altas temperaturas. 
Em Iporá, onde baru e euca-
lipto foram cultivados no siste-
ma de ILPF, o solo apresentou 
também maior capacidade de 
aeração em comparação com 
a área de referência. O experi-
mento considerou a camada 
mais superficial do solo (até 30 
centímetros de profundidade), 
onde essas diferenças foram 
mais significativas. 

A pesquisadora da Embrapa 
Arroz e Feijão (GO) Márcia Car-
valho foi uma das coordenado-
ras desse trabalho. Ela explica o 
contexto em que foram obtidos 
esses resultados e a diferença 
dos efeitos do sistema de ILPF 
medidos em cada um dos expe-
rimentos.

“No caso de Morrinhos, o 
solo da fazenda é classificado 
como Latossolo argiloso. Nas 
condições em que o sistema de 
ILPF foi conduzido, foram me-
didos maiores valores de CAD 
(capacidade de água disponível 
no solo) do que na pastagem 
de referência. Isso pode ser 
atribuído ao maior volume de 
microporos responsáveis pela 
retenção e armazenamento de 
água no solo. Latossolos natu-
ralmente são ricos em agrega-
dos e microporos, mas o siste-
ma de ILPF contribuiu para o 
aumento desses sítios de arma-
zenamento de água em relação 
à pastagem não cultivada”, diz 
Carvalho.

Em Iporá, ela observa que 
“o experimento ocorreu em 
um Cambissolo, com destaque 
para o indicador CAS (capaci-

dade de aeração do solo), que 
mede o número de poros res-
ponsáveis pela troca de oxigê-
nio e dióxido de carbono entre 
a atmosfera e o solo. O CAS é 
diretamente proporcional à 
macroporosidade, que aumen-
tou 50% no sistema de ILPF em 
relação ao solo do pasto-re-
ferência. Maior CAS significa 
maior capacidade de atender 
à demanda respiratória de raí-
zes e microrganismos, o que é 
importante nesses solos que, 
apesar de arenosos, podem ter 
drenagem impedida, devido ao 
nível alto do lençol freático e 
formação de pedra canga, ma-
terial sólido formado por mine-
rais”, conclui.

A dinâmica da vida de raí-
zes e microrganismos no solo 
está ligada a uma série de pro-

cessos envolvendo a saúde do 
solo: a fertilidade, a absorção 
de nutrientes pelas plantas e 
a sustentabilidade agrícola, 
além do papel ecológico como 
a ciclagem de nutrientes e a 
decomposição de matéria or-
gânica, relacionadas à captura 
de carbono e nitrogênio da at-
mosfera.

A pesquisadora destaca que 
os experimentos conduzidos, 
de avaliação do impacto de 
curto prazo de sistemas ILPF 
nas características físico-hídri-
cas de solos típicos da região 
Centro-Oeste do Brasil, são 
uma forma de acompanhar as 
diferenças na evolução da qua-
lidade do solo, desde a fase ini-
cial de implantação da integra-
ção entre cultivos, forrageiras e 
espécies arbóreas. 

Experimentos que 
integram lavoura, pecuária 
e floresta (ILPF) em dois 
municípios goianos 
mostram impactos 
positivos na saúde do solo

Lavoura-pecuária-floresta melhora qualidade do solo do Cerrado, mostra 
pesquisa — Foto: Reprodução.
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Embrapa finaliza maior pesquisa do mundo 
com integração lavoura-pecuária-floresta

REDAÇÃO

A Embrapa Agrossilvipasto-
ril concluiu o primeiro ciclo de 
12 anos do maior experimento 
global com sistemas de integra-
ção lavoura-pecuária-flores-
ta (ILPF), realizado em Sinop 
(MT). Esta foi uma das reporta-
gens mais lidas do Canal Rural 
na última semana.

O experimento utilizou eu-
calipto (clone H13) devido ao 
seu rápido crescimento e versa-
tilidade. As árvores foram testa-
das em integração lavoura-flo-
resta (ILF), pecuária-floresta 
(IPF) e ILPF, além de monocul-
tura como controle. As árvores 
foram inicialmente plantadas 
em renques (fileiras) de três 
linhas, com espaçamento de 
30 metros; posteriormente, al-
gumas intervenções reduziram 
esse espaçamento para 37 me-
tros em linhas simples.

Durante os 12 anos, o estudo 
monitorou o crescimento das 
árvores, operações de manejo, 
como poda e desbastes, acú-
mulo de biomassa e carbono, 
e a produção de madeira, que 
variou entre 87 m³ e 114 m³ por 
hectare (ha).

O pesquisador Maurel 
Behling destacou a importân-

cia de considerar a produtivi-
dade total do sistema ao au-
mentar o número de árvores, 
pois isso pode reduzir a produ-
ção de grãos e forragem.

“Quando falamos em siste-
mas de integração, temos que 
pensar na produtividade de 
todo o sistema. Se eu aumento 
o número de árvores, terei re-
dução na produção da lavoura 
e da pecuária. Sendo assim, o 
maior número de árvores tem 
que fazer sentido na avaliação 
global”, disse.

O experimento mostrou que 
sistemas integrados apresen-
tam o efeito bordadura, onde 
as árvores externas recebem 
mais luz, água e nutrientes, re-
sultando em maior diâmetro e 
acúmulo de biomassa.

No sistema ILPF, o acúmulo 
de carbono por árvore superou 
30 kg/ano, significativamente 
maior que os cerca de 20 kg/
ano observados na monocul-
tura.

Além do carbono armazena-
do na madeira, as árvores tam-
bém contribuem para a maté-
ria orgânica no solo, com cerca 
de 10 toneladas de resíduos por 
hectare, sem contar tocos e ra-
ízes que representam 20% da 
biomassa total.

Recomendações
Behling enfatiza que os re-

sultados obtidos oferecem sub-
sídios importantes para o pla-

nejamento de sistemas ILPF. 
Sistemas com linha simples são 
indicados para quem deseja 
adicionar renda ou melhorar o 
conforto térmico para o gado. 
Já para aqueles que buscam 
compensar a produção de la-
voura e pecuária com a venda 
de madeira, renques de múlti-
plas linhas são mais adequa-
dos.

O mercado consumidor da 
madeira deve ser considerado 
no planejamento. Na região 
médio-norte de Mato Grosso, 
a demanda por biomassa au-
mentou com a instalação de 
usinas de etanol de milho, en-
quanto a madeira serrada ain-
da não é amplamente utilizada, 
mas há demanda para madei-
ra tratada em cercas, postes e 
construção civil.

Fim do ciclo e perspectivas 
para integração

O experimento de ILPF com 
foco na pecuária de corte e pro-
dução de grãos está sendo fina-
lizado com o corte raso dos eu-
caliptos. A área do estudo ainda 
possui 3.666 árvores em 43 hec-
tares, com um volume estima-
do de 3.568,33 m³ de madeira, 
representando um valor de cer-
ca de R$ 514 mil.

Com o fim deste ciclo, um 
novo trabalho iniciará no próxi-
mo período chuvoso, incluindo 
o uso de teca como componen-
te arbóreo, além do eucalipto. 

A teca perde suas folhas no pe-
ríodo seco, reduzindo a som-
bra para os animais, enquanto 
o eucalipto contribuirá para o 
conforto térmico e o escalona-
mento de receitas.

Maior experimento do 
mundo em ILPF

O experimento da Embra-
pa é um dos maiores, se não 
o maior do mundo com esse 
sistema, abrangendo 72 hecta-
res com dez tratamentos dis-

tintos. Desde a instalação, em 
2011/2012, pesquisadores de 
diversas especialidades têm 
analisado aspectos de solo, di-
nâmica de água, microclima, 
forragicultura, sanidade animal 
e vegetal, microbiologia e emis-
são de gases de efeito estufa.

Entre os resultados, desta-
ca-se o Sistema PPS (Precoci-
dade, Produtividade e Susten-
tabilidade), uma estratégia de 
manejo da pecuária de cria uti-
lizando ILP e IPF.

Pesquisa revela estratégias 
para uso eficiente de 
árvores em sistemas 
produtivos

Comportamento de crescimento e carbono Integração-Lavoura-
Pecuária-Floresta (iLPF) - Foto: Fabiano Marques Dourado Bastos/

Embrapa.

Milho: preços sobem em julho;
saiba o que esperar em agosto

REDAÇÃO

Os preços do milho no Brasil 
apresentaram firmeza ao longo 
de julho, impulsionados por fa-
tores internacionais e câmbio.

De acordo com a consulto-
ria Safras & Mercado, a primei-
ra metade de julho teve preços 
mais baixos devido ao maior 
volume de oferta dos produto-
res e preços mais acomodados 
nos portos. A partir da segunda 
metade do mês, os preços co-
meçaram a subir com a pers-
pectiva de falta de chuvas no 
Meio-Oeste dos Estados Uni-
dos, o que trouxe suporte em 
Chicago.

Lavoura-pecuária-floresta 
melhora qualidade do solo do 
Cerrado, mostra pesquisa

Queda de preços da soja em 
julho e aumento de produção 
argentina em 24/25 movimen-
tam o mercado

No Brasil, a aceleração do 
dólar frente ao real intensifi-
cou esse movimento, levando 

os produtores a segurarem as 
vendas.

O câmbio favorável propor-
cionou preços mais altos nos 
portos e um comportamento 
mais agressivo das tradings, fo-
cadas na exportação.

Impacto no mercado inter-
no

No mercado interno, houve 
um maior interesse por parte 
dos consumidores necessitan-
do de ofertas para atender às 
demandas mais urgentes de 
abastecimento. Isso fez com 
que tivessem que pagar mais 
pelo cereal.

Após essas compras, o mo-
vimento de negócios diminuiu, 
mas os preços permaneceram 
elevados.

Perspectivas do milho para 
agosto

Para agosto, a Safras Con-
sultoria destaca que o foco 
seguirá no câmbio e no de-
senvolvimento das lavouras 
norte-americanas de milho. A 
continuidade da desvaloriza-

ção do real frente ao dólar pode 
fomentar um maior movimen-
to voltado para a exportação, 
mantendo menores intenções 
de venda no mercado domés-
tico.

Internacionalmente, a ex-
pectativa de uma boa safra nos 
Estados Unidos, com o retor-
no das chuvas no curto prazo, 
deve contribuir para manter 
os preços em Chicago com um 
viés baixista.

• Rio Verde: R$ 50 na 
venda, alta de 8,70% frente aos 
R$ 46 do fim de junho.

• Valor médio da saca 
de milho no Brasil: R$ 57,84 em 
31 de julho, alta de 4,09% em 
relação aos R$ 55,57 de junho.

• Cascavel (PR): R$ 58, 
alta de 5,45% frente aos R$ 55 
do encerramento de junho.

• Campinas (SP) – CIF: 
R$ 62, alta de 5,08% em julho, 
frente aos R$ 59 de junho.

• Mogiana (SP): R$ 57, 
avanço de 3,64% frente aos R$ 
55 do encerramento de junho.

• Rondonópolis (MT): 
R$ 48 por saca, avanço de 
14,29% ao longo do mês, frente 
aos R$ 42 de junho.

• Erechim (RS): R$ 66, 
alta de 0,76% durante o mês, 
frente aos R$ 65,50 de junho.

• Uberlândia (MG): R$ 
55, alta de 3,77% ao longo de ju-
lho, frente aos R$ 53 de junho.

Exportações
As exportações de milho do 

Brasil em julho renderam US$ 
549,154 milhões, com média 
diária de US$ 27,457 milhões. 
A quantidade total exportada 
foi de 2,760 milhões de tonela-
das, com média de 138,043 mil 
toneladas. O preço médio da 
tonelada ficou em US$ 198,40.

Comparado a julho de 2023, 
houve uma baixa de 44,3% no 
valor médio diário da exporta-
ção, queda de 31,5% na quan-
tidade média diária exportada 
e desvalorização de 18,8% no 
preço médio. Os dados foram 
divulgados pela Secretaria de 
Comércio Exterior.

Milho: preços sobem em julho; 
saiba o que esperar em agosto — 

Foto: Reprodução.


